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AV. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. César San Martín Castro.

En el recinto de audiencias de ~a Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo del

distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la mañana del día viernes ocho de agosto

de dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuó en audiencia pública con el

juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI por delito contra la Vida el

Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de Luís Antonio

León BOJja, Luís Alberto Díaz Ascovilca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina

Marcela Chumbipuma Aguirre, Octa'.'io Benigno Huamanyauri Nolasco, filomeno León

León, Maximo León León, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez Alberto,

Teobaldo Ríos Lira, Manuel Isaias Ríos Perez, Nelly María Rubina Arquiñigo, Odar

Mender Sifuentes Núñez, Benedict& Yanque Churo y Javier Manuel Ríos Riojas, Juan

Gabriel Mariño, Bertila L.:::>zanoTorres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza,

Marcelino Rosales Cárdenas, Felipe Flores Chipana, Luís Enriq~le Ortiz Perea. Richard

Arman~o, Amaro Cóndor, Heráclides Pablo Meza y Eugo ~¡Iuñoz Sánchez: y Lesiones

Graves en agravio de 1\atividad Condorcahuana Chicaña, Felipe León León, To::ná:3

Livias Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y por delito contra la' Libertad Person::J .-,
¡

Secuestro - en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo Gorriti ElleIT.cbogen.- ::.:~===

Presente el señor Fiscal Suprenlo José Antonio Peláez Bardales. ============::====

I Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI, con sus abogados C.~sar

. 1 Nakasaki Servigón, Adolfo Pinedo Rojas y María Gladys Vallejo Santa María. ======,==
.:J I Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles consUuidas, le:tr~dos Carlos
.ti)

\¡U :~:::n.:~~=~o=:~===~::=a~::=~=::::a~=:~:t::::=~::~=a:'==~:~::=~=~~::i===~~:'::'):<11i~ Presente también la doctora Nancy Zegarrs. Santillán, así como el doctor Victor

: ~ IManuel Wuest Chá\'ez, defensores d.,:: oficio designados por el Ministerio de Justicia a

.' .! testa Sala. ===================:::=:========================:=================

I

Presentes asimismo el seiior Relatc.r y la seÚora Secretal'ia de la Sala. ==========

Acto seguido el señor Director de Debates da por insta-.lrada la octogésima oc::a':a ,

sesión. ================================================================

"" , "..
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En esteacto el señor Director de Debates pregunta a las partes intervinientes Si

tienen observaciones que formular al acta de lo. octogésima sexta sesión, manifestando

los mismos que no. por lo que se da )or aprobada. siendo suscrita de acuerdo a ley. ==
Secretaría da cuenta que Secretariada cuenta que laseñoritaMaría Elena Castillo

Hijar, periodista del diario La R.t'pÚblica. ha remitido un carta con fecha Lima siete de
I

I agosto dirigida al Tribunal y entre sus argumentos seÚala que la entrevista que se

grabó al señor Sosa Saa\'edra, quien ha concurrido hasta la sesión anterior en su

calidad de testigo y bajo esas conc.iciones ella tiene un audio, por lo tanto solicita a

través de la Sala que el señor Sosa Saavedra autorice la difusiÓn del audio a fin de

poder entregarlo a la Sala y se pt:.eda escucl;ar el integro de la entrevista que hice

frente a las observaciones que ha ]1I.:'choel testigo Sosa Saavedra, de esta manera sel

pueda comprobar que \en esa oportunidad si responsabilizó al seflor Montesinos y al

general Hermoza de estar vinculados con las acciones del grupo Colina.============

Estando a que es un documento de una persona extraña al juicio, el señor

Director de Debates pone a conocimiento de las partes.- Al respecto el señor

Fiscal, expresa lo siguiente: SerlOr Presidente si la señorita pericdista quisiera

entregar a la Saja la grabación que ha realizado del testigo Sosa, la Fisc::tliano tendría

ningún inconveniente en admitido y no sé si el Tribunal así lo cor.sidere o en todo caso

en una de las partes del proceso.- Acto seguido el señor Director de Debates

precisa: Usted pide qua se incorpore no sé y mas allá de que un periodista pida o Óga,

acá importa lo que las partes planteen.- El señor Fiscal refiere: En todo caso la

Fiscalía estaría d,:: acuerdo en que la Sala incorpore este docu:nento.- Acto seguido

hace uso de la palabra el abogado de la Parte Civil Ronald Gamarra, quien señala:f

Habiendo sido interrogado el testigo Sosa Saavedra sobre el pU::ÜJ, la Parte Civil haría

'-
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\~ , Si bien es cierto que una persona extraña al prJceso rlO tiene ninguna legitimidad paral~
1

intervenir en el mismo, corno se Délrcó por ejemplo en el caso del ex congresista Lerd.

! ~
l.

evidentemente habiendoscle dado la iniciati\"a V oDortunidad a. aleuna de las I)artc:~

). ~ . . ,>
. >- . para que lo hagan y tratándose de una prueba docu~ncntal no n05 ~.)odriamos oponer.

pero si queremos marcar constanciél de los que \'cnimos sostenien:io en el juicio y fuera

suyo el pedido de la señorita periodista a fin e.e que se incorporara ese documento al

expediente.- En este acto el abogado de la defensa hace uso de la palabra y refiere:

de el, que hay una participaciÓn del juicio mediático que busca intervenir en el jLtcio

jurídico, porque acá e\"identemente Lna periodista que "litiga" pera establecer acÚ ClW]

~

.'" "",-"""""".80.""8'.""""'.""""-""'--."'"'.'0"
Acta N° 88 - Testimonial San ROJ11::,n Cácercs Pág in;} .!



~ ~ .'<

es la verdad respecto a un testigo, enTOnces dejo constancia de esa situación para que

en su momento, en la etapa de alegatos hacer ver lo que ha signi[cado el juicio

mediático sobre el juicio ju:-ídico que se está realizando. ==============::::===:===

El Tribunal luego de deliberar, resuelve: En primer lugar, el pronunci::uniento acerca

de unos audios está en función a q'JC las partes aquí, están pidiendo su incorporación

y en segundo lugar porque, sobre esa entrevista o a partir de lo expresado o de ló

presuntamente expresado por el testigo Sosa, ha habido interrogatorio y es de

conocimiento de la Sala de audiencia y de todas las partes; si solamente la periodista

r~
\-

indicada se hubiera presentado, la línea del T::-ibuncJ es muy clara a que tenemos ni

siquiera porque pronunciarnos sobre un tema sobre este punto, pero en vista de que se

trata de un documento respecto del cual ha habido examen e interrogatorio y como

quiera que el mismo señor Sosa expresó desconocimiento, que no se acuerda sobre el

tema y habría dado una versión de st.:r cierto lo que dice este audio contradictoria, seria

conveniente que el Tribunal tenga a la vista y en su morcento de ser pertinente y de

pedirlo las partes pueda ser objeto del debate procesal que corresponda; por lo de::nás

tratándose de un tema de indagaciÓn o de hechos qc,e merecen ser esclarecidos y han

sido objetos de examen, el Tribunal va a incorporar y va a requerir a ~a mencionada

periodista que entregue los aud~os, el Tribunal no tiene porque pedir permiso al señor

Sosa tratándose de documentos que ya han sido difundidos y que están ya e;:l el

conocimiento público; por otro lado independientemente de cualquier otra valo:~aciÓn :-"

es algo que el Tribunal ha venido sosteniendo permanente e insistentemente que el

juicio mediático tiene sus propias particularidades, su propio ámbito y S"J.propil lógica

de funcionamiento, lo que interesa aquí al Tribunal son l::1.s constancias y l::i:~

~ >- iactuaciones que áquí se produo::n; el Tribunal quiere dejar abs)luta cor.stancia que la

i Jdecisión que va a emitir está en función a los recaudos de :.a Céusa y decimos hasta en
:~ .tono absoluto y majadero. 10 que digan o dejen de decir, Líderes de opiniÓn o tal m::.dio

! ~
I
"de opinión al Tribunal 10 tiene Sit~ cuidado, porque la responsabilidad nuestrc", el

.!~ aerecho nos exige que nos amparem'JS en las e\-idenc:ias, bajo r,u,~stro saber leal saber
:~ .
i IY entender y bajo nues:ra propia rc:sponsabilidad, porque al final del resultado del

i Auicio, de una sentencia el Único n::,¡)onsable e:~ el Tribunal y nadie se va él escudar en

lo que ha dicho o ha dejado de dt~ci" un ÓrgailO de expresiÓn por muy respetable qUt:

éste sea, manteniendo PUt:S los ,::u1ales independientes y autónomos y afirn1ando

nuestra soberanía e independencia :." responsabilidaÓ quiero d.o;jar constancia de este

~- ~ ,', , , , ,~...
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tema en -particular. sobre esa base y sin perjuicios que l~,s partes hagan los

planteamientos en este ámbito que tengan por convenien te; atirmado este punt:> el

Tribunal dispone que está prueba se incorpore y se solicite a la periodista que la

entregue los audios a la Sala, para luego hacer las constataciones que sea por

conveniente, en la estación que ya vamos a iniciar en oportunidad posterior.- ===

Igualmente se da cuenta por secretaria que se encuentra presente el testigo Má..ximo

San Román Cáceres en el ambiente contiguo a la Sala. ==========================

En este estado, el abogado de la defensa del acusado Fujmori, solicita el uso de la

palabra y refiere: Que antes de ingn~sar a la actuación de este testimoni::> tenemos una

solicitud que formular al Tribunal .Y es la de pedir que se amplíe el plazo para. lar
entrega de la prueba documentaL en el entendimiento que el principio de flexibilidad de

formas que rige el proceso per_al ':ambién y con mayor razón él nivel de juicio oral

permite adecuar ~os criterios procedimentales y las decisiones de procedimientos. ha

garantizados de las partes ~)ara los~_lales invoco dos: el derecho <:un tiempo adecu ado

para preparar la defensa y el clerecho a la defensa eficaz, hemos tenido dificultac:é:::;

materiales para poder incorporar toda la prueba documental que necesitamos en dos

líneas prueba documental nue\'a c_ue vamos a incorporar y prueba documental que

obra en fase de instrucciÓn que \'amos a utiliza paré". formular ct:ces-.:iones probatorias,

por ejemplo hemos verificado hasta donde hemos podido re21izar el estudio cle 10:3,.
actuados que obran en este expediente. que cuando en un primer momenw la Fiscalía

ofreció el integro del expediente de Barrios Altos y por tanto invocando el principio (le

comunidad de pruebas, esa prueba también se vol\,i¿ nuestra prueba y teníamos claro
(

que íbamos a contar con todos los actuados del caso Barrios AltOs paralelo, por ejemplo

para que: nosotros estamos analizando la formulación de una cuesLón probatoria de

todos los documentos que fueron objeto de hallazgo de la J'Jez Instructor en el

procedimiento que hizo de exhibicion, porque decl8Áó una reservó, y ::1C permití:) la

intervención de las partes, no se n()tificaron los autos de reserva", Acto seguid.) el

señor Director de Debates precisa: Entendemos el punto, pero ,-ayamos al pedido

porque ya usted está cuestiona::tdo temas de prueba que no ,-icne al caso,- Elabogado

de la defensa del acusado Fujimori.,expresa: Señai;1ba este e~emplo po: que no obr;:u

los autos de rese:-va. no obran ]os ;,ctuados de] proo:cdimiento inn:stig;?torio que :10:;

permitirían establecer esto, ahí C::ichnde quería llegar y no adelé rl':ar el a.rgumento ni b

cuestión probatoria y en segundo ILg3r respecto a Id nut'.-a prueba rcccrdará la S;lla

,.........-...-........-.-.....-..........
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para poner un segundo ejernplo que :\mdamenta nuestra peticiÓn nosotros solicitamos

que se nos de acceso al expediente de Mesmer Talledo que obrara en la Fiscalía

Suprema, por la Fiscalía hé'.bía m.corporado unc~ supuesta nota de inteligencia donde .ya

el Ejército conocería oficialmente y el SIN del grupo Colina antes del momento qUI~

estamos estableciendo en el juicio. la Sala auto:-izÓ que te:1gamcs ese acceso pero como

aparentemente no hubo un documento oficial las \'eces que intentamos ir se nos decia,

"No son parte en este proceso", .y recién ayer graci::ts a la gestón del doctor Peláez

hemos podido acceder más o menos a las once y media a un expediente q'.le consta de

doce tomos, ocho anexos, nueve incidentes y seis cajas de documentos, entonces por

mas esfuerzos humano que hemos becho ayer evidentemente es imposible; por lo que

solicitamos se nos permite seño:- Presidente por lo menos a todas las partes, prese:ltar

documentos hasta la conclusión de fase de prueba testimonial.- Seguidamenteel

señor Director de Debates, pone a conocimiento de las partes, lo solicitado por el

abogado de la defensa.- Al respedo el señor Fiscal Supremo indica lo siguie:l1te:

Señor Presidente, el Ministerio PÚblico que es amplio en cuanto al respeto al derecho

de defensa no se opone a que el plazo se prolongue hasta el pedido que en estO:5

momentos estaclezca la Sala y esL, de acuerdo con lo solicitado por la defenséc cn

cuanto se alargue el plazo. Acto sej?;uido el señor Director de Debates consulta a La

Parte Civil si tiene alguna objeciÓn con este pedido de ampliación.- A lo que la Parte

Civil por intermedio del doctor Ronald Gamarra precisa: Ninguna, solo un breve

comentario y el ¡:;rimero es que evidentemente el plazo favorece a la Parte Civil para

presentar también las pruebas que estime ¡::ertinente, pero no será la Parte Ci'.'il

tampoco la que se oponga a q1.:e la defensa de F\:jimori tenga acceso é- la

documentación y la presente como un elemento de prueba, porque este es un j1..:.icio

pú blico y transp2xen te .==========:===============:========================== ===:=

El Tribunal resuelve lo siguiente: Estando pues, al pedido de la defen~.a y sobre todo

aceptado por las partes, porque el Colegiado siempre en este caso de variar una

preclusión establecida judicialmente, t~speramos sierrpre q-.le como presu¡:;uesto, todas

las partes estén de acuerdo y 11abiendo ese acuerdo corn(:.n. el Tribunal acepta

entonces el pedido de la defensa y por tanto la fecha límite de prec1usión va a se r

cuando concluya la prueba testif¡(:al. =====:=====:==============================,

Seguidamente el señor Fiscal Jo!;é Peláez refiere: La FiscéÚa hé,ciendo uso del

derecho de poder presentar las pLlebas correspondientes solicita ser 'ncorporado dI

.~---- .--'." ' '_""_H"""""" """ " " ""."' "'__.""10""
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proceso, el libro titulado "r-,.Iuerte (n el Penta,gonito" del periodista F<:icardo Lu:da.

Primera Edición. Noviembre dos mil cuatro a fajas cuatrocientos setenta y siete: aquí

tiene relación con el tcstigc Sosa Sa:n'cdra porque es uno de los que aportó. ========

En este acto al respecto, el señor Director de Debates solicita razón por

secretaria, la misma que precisa: Que. no lo ten.::mos. tenerr. os una parte que el

mismo señor Lceda entregÓ en copia una parte del libro. ========================

EL Tribunal dispone que se agregue a los autos teniéndose presente. ============

Luego el señor Fiscal Supremo refiere: Por último quere::nos in-.:::orporar un audio en

CD de una entrevista que lIe,'ó a cabo el periodista Raj.l Va:-gas ::leRadio Programas del

Perú, el veinte de mayo del dos mil al entonces Presidente Alberto Fujimori Fujimori YC
que también solicitamos que en su eportunidad sea difundido para el conocimiento de

las partes. ==== ============= ===:::=============:==== ===== ==== === ========= ==::

El Tribunal dispone que se incorllore a los autos teniéndose presente. ===========

Seguidamente la Dirección de Debates, dispone el ingreso a la Sala al testigo

Máximo San Román Cáceres, al mismo que el señor Director doe Debates, le

preguntó: Señor San Román ¿Antes de iniciar .~sta dijgencia judicial le preguntanDs a

usted si tiene algún proceso o inn~stigación e:1 que a usted lo involucan en hecho:5

ventilados en este juicio? Dl~JO: Ningún caso.- Señor San Román. el:. seglLldo lugar, le

preguntamos a usted para los efectos del juramento (.Cuál es su religiÓn? DIJO: 80:,-. ..
Católico.- En tal sentido el señor Dir.~ctor de Debates y Presidente de la Sala procede a

tomarle el juramento de ley; el mismo que juro contestar con verdad las pregunta:5

que le iban a formular; haciéndole ::le conocimiento el señor Director de Debates qUt: (

esta en la obligación legal, juridic2. de decir la verc]ld y colabcrar con objetiÚda:1 ;;tI

esclarecimiento de estos l:echos, d Tribunal conforme a ley l~ acl\ ierté que si s.~

establece que usted no ha dicho la verdad esta autorizado él dispo1er su procesamiento

penal; seguidamente fue preguntado por sus ¡~enerules de ley. el mismo que indico

llamarse Máximo San Román Cáceres, nacido el catorce de abril de mil noveciento:~

cuarenta y seis, en la comunidad campesina que se llama Yanca qu::' per::enece al

distrito de Cusipata, de la proÜnciél de Quispicanchi:3 de la reg:.on Cusc.); manifestado

que antes de estos hechos "eni¡:. t:na relación cordial con el an:sado aqu: p:-esente. :==:::

A continuación la Sala le ced(: el uso de la palabra al señor Fiscal Supremo a fi:li

de que proceda a interrogar al testigo Máximo San Román, el mismo que lo hizo

en los siguientes términos: Scñcr San RomÚn, usted es i::l.geniero¿,cual es S'.1

.-, """...",,-,.,, """""-."'tn , 8"_".- , <."'."..
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especialidad? DIJO: Soy ingeniero Tccnico Mecánico de ProducciÓn y estoy inscrito en

el Colegio de Ingenieros con nÚmero de cuarenta y seis seiscie:1tos quince.- ¿Desde

cuando desarrolJa su profesion? DLO: Desde cuando c:gresé en ::-nilnon:c:ientos sesenw

y nueve.- ¿Usted se dedica al ejercicio de la profesion de manera independiente o tiene

alguna empresa? DIJO: Empecé cono todos, como empleado dependiente durante doce

años y después constituí mi pequeñaempresa y ahora soy un emprt::sario y tengo

varias empresas que estoy dirigiendo.- ¿Dígame el rubro de la empresa que dirige cual

es? DIJO: La principal es el rubro metal mecánica, somos fabricantes de maquinaria de

equipos para la industria del pan y somos la única empresa de Latinoamérica que

exporta y expone en ferias internacionales como en las Vegas y que exportamos el

treinta y seis países del mundo con alta tecnología, entre ellos Estados Unidos e Italia.-

¿Antes de ingresar a la actividad política cuanto tiempo tenia desarrollando ~stá

empresa? DIJO: Desde la pequeña empresa hasta el año ochenta y nueve a la vida

pública, pero en la vida empresariaJ gremial empece a postular ab.acer liderazgo desde

mil novecientos ochenta y dos.- ¿Que le motivó a participar en la vida política ~;

conformar la agrupación política si más no recuerdo que he "C¿Lnbio Nm:enta',? D.JO:

Antes de eso he estado en el gremio y la única vocación que me ha lle'"8do, es sen'ir a

la comunidad para que no sean unos pocos pequeños empresarios los que tengan éxito

sino la mayoría de los pequeños empresarios y en esa oportunidad me tocÓ cargos mu~/

importantes en la primera industria, primero fui :lcreditado él FOGAPI- Fondc d.1~

Garantia de la Pequeña Industria y ~legué a ser su P;:-esidente, exactamente igua1 pasÓ

con FOPEI- Fondo de Promoción para la Pequeña Empresa Indw>":rial. después he sido

Presidente de APEMIPE- de la Ascciación de Pequefio$ y Medianos Elr.presarios del

Perú, Presidente de la Federación Nacional de Pequeños Empresarios- FE~API e

integrante de la Corporación Anc1ina de Peqt:.eños Empresarios del Pacto Andino .,'

después evidentemente durante mi j uramentación estuvo presente el señor Fujimori ~,-

ahí comenzarO:1 las ccnH,rsaciones Fara participar en la política activa.- ¿-Jsted podría

precisarnos en que mes del a:~o rlOventa o antes del año noyenta? DIJO: En mil

novecientos ochenta y nueve, fue cuando yo había ganado una elecciÓn '~nuy ardurosa,

fue demasiado competitiva porque ncs habíamos amanecido toda la :wche ,:ontando lo:~

votos y después hicimos el acto de juramentacijn en el Hotel Bolí','ar. dO:1c.eestu'.-iero:l

presentes Duchas autoridades y [vlinistros :y atno:"idades del Sist.:,ma Financien:.-

¿Estamos hablando del 8i'10 ochenté y nueve, digame en aql.lella oportunidad a part~ ck

-~.~.. -,---,,"! """".""".M"'" '"'.
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usted como empresano se fC.er'::1l1 integrando ctros profesiona.les de distintas

especialidades? DIJO: Si, yo era representante de 10:3 pequeños empresarios y habían

muchos y termino de con:estar1e la incorporaciÓn a "Cambio Non:~nta", si efectivamente

el seño Fujimori tll\-O a bien in\'it:1rrne a participar en el grupo de "Cambio Noventa" '.

habían muchos empresarios corno ::~lseñor Julián Busta.mantl;:', Víctor Yoshimo:o ';

muchos otros.- ¿Se podría decir epe usted fue funciador del grupo pclítico "Cambio

Noventa",? DIJO: No señor, fui in\-itado solamente - ¿Entonces ya existía "Cambio

Noventa"? DIJO: Me enteró el señor Fujimori que estaban en el proceso de recolecdÓn

de firmas y la intención solamente era participar en las elecciones al Congreso, tanto

con lista de Senadores como de Di]Ycltados.- ¿Una vez ya mgresando en el tema, cualé,
'i",jI'

fue su relación con eL ingeniero FL~jimori en aquel entonces? DLJO: Muy cordiales, ..

porque se notaba como autoridad de la Universidad Agraria y Presidente de la

Asamblea de Rectores con mucho conocimiento y para mi fue DUY impresionante la:;

conversaciones, porque hablamos 0:1::desarrollar el Perú apoyacos en la industria >'

hacer agroindustria en nuestro país. - ¿Ingeniero una vez que se le propuso participar

en esta agrupaciÓn politic:a se le asignó alguna actividad o rubro dentro de ';:'8':<1

organización? D=JO:Realn:ente t1lm~a participé en la parte organizatÍ'i'a de "Cambio

Noventa", solaJnente faltando un dja para el cierre de inscrip.:ion, el seti.or Fujirnori

acompañado con Víctor Paredes, el señor Víctor Aritomi y Carlo~) Orellana se

presentaron en mi cask para hacerme la propuestct de que habían logrado primero

inscribir la lista para que tengan der:cho a plancha Presidencial, que el seÜor Fujimori

como fundador y colaborador estaba Jlamado c. ser el candidato a la Presider:cia de LJ

República y que me pedía que yo sea su Úcepresidente.- ¿,Él lo:;pcliÓ entonces ~ usted

participar en la plancha Prcsicle::1cié.;? DIJO: Si, es el primer momento en que aceptÓ la

participación en el movimiento, antes habíamos conHTs8.do tangencialmente sobre su

movimiento y él hablaba de qu.:: había que pa:-ticipar en política y explicab,)
,

¡~ J
efectivamente daé.o que todos los ¡:royectos que teníamos, como podíar:los solucionar

J (J en un gobierno é.e clesastre en ese ai':o el gobier::1o anter:or del sei1.JI' AJan García era tJ:l
l.'" I desastre, había un inf1aciÓn des:ontrolac1a que perjudicaba a todo el sectcr
:~

1
.

11' . productivo. - ¿ Una. vez que se le. prOJ.llSO inkgr~U' la pléU1cha Presidencia] se le asignÓ.;1
: 1 usted alguna actl\'ldad en el 'cab:1.!o pohtlCOr' DUO: No. todos haclamos de I',rop¡;¡

, :

r. /! , buena voluntad.- (:.Habían reuniones en la que se discutía por ejemplo la. estrategia dI:'

i,.-: I campaña?DIJO: Si, evidentemente J' abían reuniones pero solo para hacer la cam¡:aii:J. .
, """""."." ."".""..,, , , ,..." ","' , 11..,,~"""""""""",_"""I..." "",,.tI,.,
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politica y como hacer presente espc:::.almente en los conos. como hacer los cartelones ::

cual sería el esbgan de "Cambio )ioventa" y en ese entonces me ocupo de hacer un

pequeño aporte, d primer eslogan de Cambio Noventa fue fe, honradez y rrabajo ::

entonces dije que fe y honradez pertenecen al mismo grupo de valores incas que es el

munay, entonces le dije porque no lo cambiamos con honradez, tecnología y trabajo \'

ese fue mi aporte,- ¿En estas reuniones ustedes lograron elaborar un pl<:Lnde Gobierno

o solamente fueron eslogan aislados'? DIJO: La ~ntención era solamente participar en el

Congreso tanto con lista de senadores como lista de diputados, entonces los primao:3

tres meses hasta llegar la fecha c:e la inscripciÓr- de las listas al Congreso solo

hablamos de esa participación doctor.- ¿Dígame, los tres candidatos incluidos e::1 la

formula Presidencial, es decir el candidato a la Presidencial y los dos \'Ícepresider.tes

también participaron o se inscribieron en las listas para senadores es correcto? DI,JO:

No señor, el señor Carlos García García no fue inscrito en la lista para senadores.-

¿Entonces el candidato a la presidencia, usred como vicepresidente y les dos tam bié~l

para el senado? DIJO: Si seÜoI'. - Dígame ingerjero entnmio a otra línea de

interrogatorio, ¿C'_lál era digamos e] :::irculo mas cercano del candidato Fujimori en ese

entonces, aparte de usted que Lle incorporado como representante de los empresario:3

y además dentro de la formula Presidencial? DI~JO: Yo actué si~mpre como invitado

pero si tenía su círculo cercano, que estaba in-=egracl::Jprincip2Jmente por su hermana

la señora Rosa Fujimod, su esposa':ambién que eventualmente panicipaba, estaba el

señor Víctor Paredes .y hab:a un seÜor Luis Grados q'_leen", la persona e::1cargada ce la

redacción de algunas notas de prensa y estaba tamc:én Carlos Orellana.- ¿Dígame, el

señor sociólogo Francisco Loayza Galván tambi(~n formaba ~Jarte del circulo de aseSGre:;

o de colaboradores? Dl,JO: Si señor, aproxi:naclamente un mes antes d.:: 1,1

realización de la primera vuelta, electoral, el estaba muy cercano al se:"tor Fujimoti :;

prácticamente él se convirtiÓ cn '..lI1 interlocutor (:ntre nosotros y él.- ¿Entonce:3
.
p..

1
0dríamos decir que el rol ¿el seÜor :~()avza era el de ser interlccu Ler ent:~e el candidato

. oq - .i~ la Presidencia y ustedes miembré:s de ]a formu~a') DI.JO: Si efectiva:11ente, porque
: (!) f-;(1,) cflparentemente los conocimientos que tenia él se presento CODO profesor del CAEi'.'I :"

!i ;Sj:prOfesor de varias universidades. entonces parece que los acu.erdos y la:;

,¡§ Jconversaciones fiÓS estrateg;cas lO hacia el " Fesmrja po.- lo Denos se;- conocedor ,lo>

lt Ila Política Nacional y especialm.er.tc en las Fuerzas Arrnc.d~:¡s.- Ac~to seguido el señor
i1 . Director de Debates precisa: Le \'oy él pedir per fan)', que se a)sterga de comentario:;! -.

~

-' " ".M-_""""M"'" , ".....
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sino que ret1eje usted lo que le consta o ha escuchado_- Continúa el señor Fiscal José

Peláez con su interrogatorio, como sigue: Ingeniero San Rom~ll: ¿Usted siendo el

señor Loayza el interlocutor quiere decir que LO había cierta regularidad o frecue:1ci:¡

de reuniones con el candidato d NI) haban reumone:,la Presidencia? DUO:

coordinadas.- ¿Usted sabe quien tL:1.boraba los discursos, los planes de campafta o

llegó a conocer a alguna persona en particular? DUO: Estaban Luis GradDs y el señor

Carlos Orellana.'" Testigo, sobre la pE'sencia de Vladimiro Montesinos usted supo quien

llevó o presentó a esta persona ani:<:~el candidato a la presidencia Fujimori DIJO No

me consta sin embargo el señor Loayza decía que él le había presentado al señor

Montesinos.- ¿)\o se enteró de los pormenores de las razones que motivaron 1<\,.,-
presencia de Montesinos en estas reuniones en el entorno del señor Fujimori? D~,JO:

En ese momento doctor había una denuncia presentada por el diputado Fernando

Olivera sobre evasión tributaria que después se conoció en todos los medios entonces

había cierta preocupaciót:. en el entorno cercan,) al ca:1.didato y después nos enteramo:,

que había sido derivado ya a la fiscalía.- Testigo, c.Seri;" posible fijar un término o

fecha en la que usted ya se enteLI de la presencia de Vladiniro Montesinos en el

entorno del se:'íor Fujimori'? DIJO: :::;olamente por el señor Francisco Loayza, entre la

primera y la segunda vuelta.- ¿Usted estuvo presente o solo se e::lteró de que el sefLor

Loayza había lle\'ado al seflor :\lcrtesinos ante el señor Fujimori? DLJO: Solo ml~,. .
enteré.- ¿Usted conoció cual fue el resultado de las gesticnes qt:e ~;e le encagaron ,1

Vladimiro Montesinos en terno a la denuncia? A continuación, ,~l señor Director de

Debates interviene y manifiesta: Señor fiscaL e~;os temas no son objetos de la (
acusación que usted ha planteado él la Sala y que se discute ante el Tribunal, quisier;l

solicitarle que se concentre o concentrarnos en lo que es la línea de ca::gos, objeto de

esclarecimiento. Seguidamente,el señor Fisc:al señala: Señcr presidente. 10 que la

i ¡ 1 fiscalía pretende es introducirncs ,el tr;:¡vés de la ve:"sión del testigo el como llega el

i ~ I señor Montesinos al entorn,) presidencial y me parece que d temé, de las gestiones qUI:'

iel)l. realizó Montesinos respecto de Ul1d supuesta evasiÓI1 fiscal p-:)r parte de] entone.:::,

I ~ j J
- candidato. ya ha sido mate':ia cle dÜ;cllsión y arorte de otros v.;s:igos, será ::nuy bre\'é~el

:~ - tratamiento de este tema. Acto segui.do, el señor Director de Debates manifiesta:: En. -
,!~ l una línea am p Jia Por SUIJucsto. sin I:mbargo lo que no Dod;;?JTIOSrermitir es un ma,wjl)'

: ~ . '- ,t-' .
i~ I especifico sobre un tema que u::ót,;d ]0 ha dicho. es uno que vieneJ colación del. '..

~

argumento centré,l. basta saber pc... \"ersiÓn del testigo que la ')erSOI1;3 que se ha.y

""~,,., " "",.., ' , ~, , "'.."'...
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referencia hizo talo cual gestion pcrc :¡a introducirno:,; en que. CODOy para que rebasa

el ambito del objeto de la acusaciÓn. sobre esa línea entonces, por ahí hay que trabajar

el tema si fuera tan amable, Retoma su interrogatorio el señor Fiscal, como sigue:

Sí, bueno, ¿Testigo. se podría decir que o le consta a usted si luego de estas gestiones

que realizo Montesinos, sig'J.ió f:-ecuentando al acusado Fujimori? DIJO: Por versiones

del señor Francisco Loayza. sí ser1or.- ¿Usted participó o est"c.\'o presente en alguna

reunión en la que estuvo presente Vladimiro Montesinos, el acusado Fujimori y otras

personas? DIJO: En niEgún momer:to, en ninguna reunión.- Testigo ¿Usted está en

condiciones de afirmar o negar que luego de la presencia de Montesinos en el entorno

~. ~ hubo un cambio de actitud del candidato Fujimori? DIJO: Si seÜor, cambiÓ

("~
radicalmente.- ¿En que sentido? Dl,JO: Dejó de ser fluida seÜor, porque había mucha

conversación y diálogo y había preg'cmtas y respuestas con soluciones.- ¿Testigo, ;::sto

significó que en algunos momentos en los que habían reuniones entre Vladimiro

Montesinos y el acusado se quería prescindir o se prescindía de su presencia y la ck

otras personas? DIJO: Nunca me convocaron señor.-- Testigo, o sea nunca estu\'-o

presente en las reuniones, dígame, ¿Durante la campaÜa ei acusado cambio de

domicilio? DIJO: Sí seÜor. -- ¿Sabe usted donde se instaló en un prir::1er mo:nento')

DIJO: Fuera de su domicilio. en la ulsa de los papás (~esu esposa.- ¿Y sabe por C:lanto

tiempo? DIJO: No podría precisarlo.- ¿Testigo, se entero que el candidato en es(~

entonces fue trasladada al CírC".l1o 1'v1ilitardespués de la primera \'Ueltél? DIJO: De la

primera vuelta, no seÚor, creo ql.;.e fue después de la segunda vuelta.- Testigo, Cste:!

era candidato s. la Vicepresidencia de la República, ¿En alg~m momento le fw::

consultado de este heche de tra~la(hr al candidato presidencial a otro lu gar? DIJO, LJ

ningún momento.- ¿Tampoco supo quien coordi:1Ó el alojamienh, el trasla.do dd

. candidato? DIJO: Descor,o;~co :::)01':~t)mpleto.- Testigo, cuando ya. el candidato en ese
':' J:~ Jentonces se encontraba residiend

.

!) en el Circulo Milita::- había acceso libre a la:,
.Q:

¡~ instalaciones del Círculo ~\¡1ilit2r DUO: No señor, estab&. 1'est1'ing~do.. ¿Supo usted

f~
1

1 quien controlaba .los ingresos? DIJO: Desconozco, e:(istía una relaciÓn, cn la primer;¡

! ~ .. op~.rtun~dad que me presen
.

te y. tra~;:L'cmd~ impedir rri
.

ingreSO 8

.

1:

.

1 resi,dencia del se~j(:r

'i~ I FUjlmOn entonces hable cono e:Jcte .,' le hlcl' seber que yo era \',eq:::,resId.:nte ya ele~ld()

' 1i I y además era se~lador, que me permitieran pasar que necesitaba CO1l\",~rSar eO::1 d

¡); , presidente electo ':~ntonces uso el ini.ITcomunitador y recibió la auto:'izacién.- ¿Tes1:lgo,

,

ese hecho usted 10 puso eJJ cO!1ocirniento del candidato en ese entonces:) DI.JO: No In

-'--'!"8 '--""'."""'.." ..e. , ,"',"...
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creí conveniente. pensé entonces que era ün descuido.- ¿Usted pudo apreciar h

presencia de Montesinos Torres mé,~. cercano al entCl"no? DUO: \lo senor, solamentt:.'

estaba enterado por terceros Cjl.:e él estaba ah1.- ¿Que le dijercn:) DIJO: Que el Set1cr

Montesinos era asesor del candidato e1ecto.- ¿Se podría decir que todos:os integra::-,te:~

de la agrupacion Cambio Noventa tenía libre acceso al ingreso? DI,JO: No señor, estaba

totalmente restringido.- Testigo, Usted en una declaraciÓn ante el Vocal Supr.;:mo

Instructor COl': fccha vein te de :;diembre del dos mil uno sostuvo que ten'o

conocimiento que t-.'lontesinos le hJ.bía planteado al ya ele.:::to Presidente de la

República la necesidad de crear un gobierno cívico militar pues no com:aba con

mayoría congresal, ¿Es eso correcto'? DUO: Quisier2. precisar sobre el;:n;;nto anteriOli
respecto al Circulo Militar porque he escuchado sorprendido del asesor personal del

señor Fujimori expresiones fals::ls ya que en ningún momento tomé un café ni siquiera

con el seÚor Fujimori y menos con ese individuo, por eso quiero negar enfáticamente

esos hechos porque es una invenchn que me parece que decnuestra la vinculaciÓn

estrecha que tcdavía mantienen los dos. En este estado, el señor Director de

Debates señala: Testigo. le ruego c. usted que no haga eS.:::lScalificacior,es, usted ~:sta

aquí para ircformarnos sobre hechc>~.,ndependientemente de lo qt::e a usted le ha podido

parecer, del sentimiento frente a ck~claraciones dichas CC)l~tra usted, le ruego que ese

tema quede excluido de la informaciÓn que t:sted nos p'cleda dar; el testigo refiere:

Señor, con el ma)'or respeto, descofl:JZCO de las políticas d~l Poder ,Judic1él1 pero tengo

entendido que ter"go derecho de eschrecer un 3.sunto que usted.~s lo han escuchado :-

si no lo digo aquí pueden peflsar ~l,e "quien calla otorga"." Testigo, uS':ed ha dicho :i ,
, (

hemos admitido que lo c.iga acerca (:e contraponer un hecho a esa afirmación pero de \

ahí a hacer comentarios adicionales no corresponde: el t.~stigo refiere: Doctor, pero

ustedes lo permitieron.- Testigo, CO:Tecto, por eso es que esté'. clebidm:nente fijado el

!~

J

punto. Seguidamente,el señor F'i~¡(:al continÚa con su interrogatorio, e.omo sit,ue:

¡~ Ingeniero, ¿En cuantas oportun:dack:s usted estuve reunido con el presder1te Fujirnori
¡<J en el Círculo MlJitar? DUO: No puedo precisarlo pero fueron vari::lS porque LJÍ

!~I' obligación como elegido secador y "'Mrdinador dc gnt,
,

)O p.}rlamen::ario Cambio :'-!oven~,l

¡ ~1;
1
. tenía necesidad (

,

:le aCUC

.

lir

'

él é

,

l C

.

O

,

rl 1'1'1 cuencia.. '

.

reStigo, ,

.

:11 C

,

onnrrir

.

al Circulo Milit:3r ";1:

: CJ concretaba SlI Presencia en :'CL:~l:rSt: v COn\-CTSJ.r con c1 Se.flOr-Fuii:~ncrj DIcJO: Sicm r:;:'I;'
:~

1

- .

!~ salía a la scJita a connTsar cor;~[)ig.) ~:ct10r y tomaba nota de lo que \-'0 lc solicitaba. A
:)i: continuación, el señor Dire(:tor de Debates inlervie.ne .y rnanifiesta: Por ¡ni. .. .

, , ,...""' ""'".",,. ,..""""" ,...,..." .'.'n."-"""'"'.'..'.""""
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intervención seguro ha habido "ÜgÚn. problema; usted bzo una pregunta pre\"ia aCo~rca

de una declaración del scÚor testigo sobre ]a necesidad de un gobierno ci\"Íco militélr,

entonces tiene usted la oportunidad de ex-plicarlo: el testigo rE~fiere: Eso fue despu,::~:,;

del cinco de abril. Retorna su interrogatorio c~lseñor Fiscal <:o:mo sigue: Señor San

Román luego del cinco de abril como se desarrolla esa reuniÓn, quienes aportaron ideas

respecto de ese tema de conformar el gobierno cívico militar DUO: Después de ese salto

al vacío tuve reuniones con personas, con militares en actividad y en retiro y muchos

políticos de la vida política y llegamos a esa conclusión porque e.."iclentemente se notaba

la influencia de \1ontesinos en la gestión del Presidente.- Testigo, es decir que el señor

Montesinos era el que planteaba la necesidad de que ese gobierno sea respaldado por

las Fuerzas Armadas; DIJO: Otro detalle señJr, es que desde el primer momento el

señor Fujimori ya candidato electo de la presidencia no le dio ninguna importancia a

las coordinaciones con el grupo par::::mentario y todo ello n:e hizo llegar a la conc1usiÓ:l

que no le daban importancia al parlamento y querían hacer proba'Jlemente un proye:cto

de acta cívico militar. A continuación, el abogado del acusa.do, Cc~sar Nakasaki

solicita el uso de la palabra y sie ndo autorizado por la Sala señala: Señor c,::;mo

corresponde al testigo brindar infor:naciones y no presunciones, suplicar::a que usted

precise como director de debates es si la respuesta n::sponde a t;.n hecho que le consta

al testigo o es una presunción que esta haciendo a partir de la apreciaciÓn que é] tiene

que el entonces Presidente no le daba importancia ,:>las coordirac:ones con el grupo

parlamentario. Acto seguido, el sE!iíor Director de Debates seiiala lo siguiente: El,
señor testigo 1:a sido muy claro en :1firmar que en ese extremo ~l está haciendo una

valoración, una evaluaciÓ:1 a posteriori de lo q1.:eha \i\"Ído y cual es su experiencia, eso

no es un dato de hecho si no una \'aloración que esta claramente expuesto, no ha:;

nada entonces que esclar~cer. Continúa el señor Fiscal con su interrogatorio, como

sigue: Inge:1iero San Rornán ¿Tes:igo, usted durante la canlpaÜa y la self-mda vueHa :,-

eventualmente ya una n~z ya p:'oducida la elección del s~ii.or Fujimori t,::;mÓ

conocimiento de ]os antecedentes cid seÜor V]adimiro Montesinos? DI,.!O: Durante la

campaña no señor.- ¿E:1 qué r:10mento tomó conocimie:1to de ese hecho? O.l():

Cuando fui elegido presidente del :::cnado.- ¿Testigo. este hecto en que consistía. qu'~

informaciÓn reci':)iÓ usted respecto ck Vladimiro l\.1cn;:esinos? D,JO:El titulo decía un,]

nota de inteligeccia, antt'cedeólLCS dd se~1or Vladirniro lVlontt'sinos. una not8 de

inteligencia dirigida al almi:-ante Par~isso.- ¿Testigo, que ce,nk:1Ía es,) noté.? DJ.JO: AC:I
,

~~-o ,._'.-"_"'__U_._""'-~""""""' r , ,-.........
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10 tengo, si gusta puedo mostrar/o- ¿Seria tan ge.:"ltil scÚor testigo de aportar cs.:

documento a esta audiencia? D[.)(): Con mucho gusto 8e11or.- Ingeniero Sa:a RomÚn, si

fuera posible, podría leerlo antes de que 10 entregue; DIJO: Die:::: "al almirante :\11'0,1::>0

Panizo Zaraquey Presidente del CCCFA asunto: antecedentes del Capitán Vladimiro

Montesinos Torres, posible asesor presidencial del ingeniero Alber:o Fujimori Fujim)ri.-

En esteestado el señor Fiscal, soHcita a la Sala que se continúe la lectura de este

documento por secretaria.- En este acto el testigo entrega a la Sala una copia

simple de la r.ota de inteligencia sin numero- SIE de fecha L-ece de Julio de de mil

novecientos noventa, al Almirante Alfonso Panizo, Presidente del CCFFAA - Asur.-::o :

"Antecedentes del capitán Vladimiro l'vIontesinos Torres" a fajas diez.- Seguidamente)
(...JII

el señor Director de Debates se dirige al testigo, como sigue: Ingeniero San Román, .""",

esto es una fotocopia simple nc e:s cierto; que usted trae, ¿A usted se.e entregÓ una

fotocopia o era un texto en original~) DIJO: Fotocopia señor.- Testigo, una copia de ella

es la que está entregando en este momento ¿Quién se la entreg:5 seño:~ San Román')

DIJO: Llego al despacho del senado señor, en un sobre de manila.- Señor, quiere usted

decir que es de fuentt: desconocida (,Quién la remitio o alguien se la entregÓ a us':cd')

DIJO: Desconocido seflor, pero sin embargo m: asesor el seÚor Hugo Ferreyra abriÓ el

sobre encontró la nota y se acercÓ.nmediatamente para hacerrne de conocimiento esa

nota y decidimos que deberíamos hacer de conocimiento del SC110[ Fujimori.- A

continuación la Direc~ión de Debates, solicita qU!;~por secretaria se de cuenta, si¡

este documento ya se tiene in(~orporado a los autos, el mismo que será leído en su

día si es que las partes lo piden.- AJ :respecto por se<:retaria se da cuenta que hay un (
documento similar que obra en el e:.:pediente y fue entregado p:>r uno (h~los corunel:::.,

del SIE cocjunta.mente con el famoso "plan tigre" pero parece que el formate> fuera

diferente entonces tendría solament,; que verificar el brmato.- Ea señor Director d,~

Debates se dirige al testigo y le indica: Para aclarar aquí Óce: "hc0a informati'/a

número s/n finalmente-SIE trece CI:'julio del año noventa. sel1.DrRomán, ¿Se acuerda

la fecha exacta qt:e llegó el docun:en [()aproxÜnadamente?El testigo refiere: Creo que

la primera quincena de agosto.- Serlcr San ROIYeé1n,entonces en la primera quincena (lt:

agosto de mil no\'(::cientos nonnh, llegó en un sobre de l\'lanilé: dice: "asunto

antecedentes del capitán cn retiro V]aclimiro Ivlo!ltesinos Torres posible ¿;S.:;Si; "

presidencia] personal del ingen ie:"o .-\lbcrto Fujimori; dos, docunentos de reféT:Tci;:¡:

tres, anteced~ntes conw tal no ¡j'ne seljo no ticne firma :ucgo tiene anexo uno

,., , , ~ "'.,,",..--, , """_"""""',.,.,."'~, *"..., ."' ,.-."'."".,'
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antecedentes penales; anexo des antecedentes del COPERE; anexo tres antececle:lks

~

del SIE todo este documento es cxtenso; consultando luego, el señor DirectoJ' d.~

Debates a las partes, si desean que ahora se l'~a el documento para su ~'onocimiento.-

l. Al respecto la defensa del acusado Fujimori, manifiesta: Le rogaría seña r

Presidente, la ora:ización de los documentos deben hacerse en su Inome:1to; solamenk

corresponde dar los datos necesarios para la ident:ficaciÓn d~1 documento y seJi.alo

adicionalmente que tampoco podría ser materia de interrogatorio en este momento

porque recién se incorpora y no tendríamos c8.pacidad de contro~ar1a ni contradecir el

mismo.- El Director de Debates indica: El tena fundamental ,:;s que el testigo lo ~stÚ

aportando y desde luego las preguntas \'an a incidir en contenidc, en forma '7

circunstancias y características de :a información, lo que el Tribunal decía para los

efectos de una lectura rápida era sencillamente para ordenar una línea de pregl1ntas (k

suerte que las partes puedan controLu- las preguntas que correspondan, pero en fin, el

Tribunal tampoco tiene ninguna voluntad de obligar a una lectura en sede anticipada,

pero en todo caso queda aquí este c:'.ocumento y la fiscalía podrá hacer las preguntn:~

que estime conveniente.- En este a(:to la defensa del acusado:FujimeJori,refiere: La

Sala ha fijado ya una regla respecto al momento en que pueden ser utiliza.dos dentr) (k

la actuación de la prueba testimonial los documentos que recién se reincorporan en eSI~

momento, para evitar la prueba sorp:-esiva, entonces se había ffi.éu'cado que ninguna de

las partes podía utilizar ese docume:'lto hasta que sea previame::1k proporcionado 8. la:~

partes, porque una rápida lectura de repente a una;)ersona le poc.ría pernitir

estructurar su defensa otro con may.)r lentitud necesitaríamos 1eerlo un poco mas, pcr

eso solicito se mantenga ]a misma regla.- El Director de Debates indica: La regla ::~nt

presente no se ha modificado. sencillamente lo que se ha dicho es que ante la

presentación de un documt:nto descr.' Juego. la parte que está irLerroganclo puede hacer

preguntas vincu~adas al mismo, no c:e su lectu:'a estr:cta datos situaciona:es, eso e.s lo

que el Trib'J.nal ha marcado puede preguntar, desde luego pregur,tas especiEcas de

cada documenw mismo no se pueck:1 hacer para gaEilltizar el contradictorio, esa es la

línea que e] Tribunal ha marcado.' En este acto e] señor Fiscal manifiesta: SeÚo'-

Presidente, es necesario que el t(:stgo con ca:.'go a que esto sea confrontado con el

documento en Ja etapa correspondiente. pueda decir brC\'e~11t'nte C1ue cosa era el

contenido de ese c!ocumenw; just8Jnente la pregur,ta está reJacicnado con eso (,L' skd ~

ingeniero podría hacernos mu~' cre':c un comentario del ccmteni:lo de ese documento')

~~- , " "," ,"",_._""",.,."""""",_.,"",_,-"-,-"""""
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El testigo refiere: Con mucho g11stO,' En este acto el Director de Dehates inquiere

al testigo: ¿Qué entendió usted de ese documento? El testigo ¡refiere: Ese documento

figuran todos los antecedentes, es Ul",Cthoja de \-ida porque hable\ desde :;;u nacimientu,

quienes fueron sus padres después explica que estudios en los institutos de nuestra

Fueras Armadas, después lo deJicado es (pe fue aCJ:;;ado, fue asesor de vario:;

ministros como Mercado Jarrin cn el gobierno militar y que él había fotocopiado lo:;;

documentos y cm-iado a la CIA y el :~cuador: describe también señor, que él se fugo ()

se fue dado de baja por medida disciplinaria primero porque é,etectaron su prese::1cia

en Estados Unidos y después comunicaron aquí fue dado de ')aja y fue juzgado, fue

internado en el cuartel Bolivar, hechos muy ::ninuciosos doctor que ustedes podrán(~
apreciar porque yo solamente me limite a informar al Presidente ya en tlxnciones de lo:;;

..,

antecedentes delicados; además habíaparecían muy porque, señorque me

preocupaciÓn en el senado de la República me hicieron preguILar en varia:;;

oportunidades al PresidenL~ que fUll:::iones cumplía Vladin~-iro l'vlontesinos Torres en el

entorno del Presidente de la RepÚblica,- La Sala con conocilmiento de las partes

dispone que se agregue a los autos copia simple de la no ta de Inteligencia sin

numero - SIN de fecha trece de julio de mil nov'ec:ientos nc.venta a fojas dic~z.-

Retoma su interrogatorio, el señl)r Fiscal, c:omo sigue: SeÚcr San Román ¿.Tomo

conocimiento si este documento le ~labía llegado solamente a usted o también había

sido distribuido a nivd de los 01:rC>:;;congresistas? DIJO: Yo no puedo dar fe de eso

doctor, pero sin embargo había mucha preocupaciÓn a nivel de JJs s:.::Úores senad,xc:~

sobre los antecedentes de este 8e110r.- Testigo, una vez que t,)mÓ conocimiento del (

contenido de este documer:,to, ¿q1J( cosa hizo, le hizo CO::lO(:er este documento al ya

Presidente de la RepÚblica? DI.JO: No solamente conocer. fui y se ]0 entregue e::1 la

Tano ese docun-.ento seÚor ,- ¿.EI torno lectura de ese documento') DIJO: No, se limito n
1:

';;: tirar la primera pagina señor.- .s(~ué hizo con el dü:urr-ento? Se quedo con él, se lo:',') !?;uardó,- ¿Posteriormente a estÚ enlrega del docunlu1to usted tuvo conocimiento ct.:
: ~ a
: ,"t ~ .-volver a tocar el tema? Dl,JO Si señor. en ntrias opornnic.bdes, en la primera
.,~~.

t~iloportunidacl cuando le dije hay' un;:1 preocupación en el senado de ]a R,:,pÚblica el n~l:

!:: I manifestó que este seÜor no cumple ninguna funciÓn pÚb]jca y por tal raZéJIl no tiene~l
'1.&1I d

'

1
'"

1 d
'

[ L' " ' i ¡ J
~ porque pe Ir exp 1caClOnc:o: cn el scnac o: cuan o '~al)la 111S1Stc:Cl8 (e parte ceo:;;,

~ ,'senadores \'01,,[ hablar con d sel'lor Fujimori y me di~o bLcno, clJes defi:l'ti,'an:ente qu,~

yo como ciudadaco tengo la libre lib'Ttad de elegir 3 mi asesor >' es mi asesor persml;i]

'-,

, , """.. ." , , ".., , ,..,' ., ,..."'.""".,
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y yo asumo toda la responsabilidu:l :'>'no quiero tocar n~.as est~ tema.- ¿Esa fue la

ultima vez que toco el tema? DUO: La Última vez que hablamos del tema de

Montesinos.- ¿Usted llcgÓ a tener cConocimiento que el Comandante General del Ejército

de ese entonces o algÚn otro oficial de la Marina hayan puesto en conocimiento del

entonces Presider:.te de la República sobre los antecedentes de Vladimiro Montesinos')

DIJO: Desconozco.- Testigo, una wz que usted juramente el cargo de P~esidente de la

cámara de Sené.dores, del Congre~;ü de la R';pÚblica ¿Cuáles eran las relaciones o

cuales fueron las relaciones con el Presidente de la república de aquel entonces era

fluida, era esporádica, conversaban clÍ\'ersos temas? DIJO: Señor, yo me limitaba hacer

la función en el senado de la RepÚblica buscando la mayor concertación posible para

colaborar con el gobierno para que 1:enga éxito, es así que hablabo. con las delegaciones

de facultades y mi tema era "Albert:) tenemos que elLninar los obstáculcs que impiden

el desarrollo de nuestra patria, para lo cual tenemos que :lar leyes importac:es,

lamentablemente como en el senado no tenemos may::;ría, tiene que ser por delega-::iÓ:1

de facultades"; la primera delegaciÓn de facultades fue la que el señor Fujimori Il1I:~

planteó que sea para derogar la Ley de estatización de la bc.nca, le dije "yo discrepo CO=1

esta opinión qui.~ro yo d'~~rogarla I.:n el parlamento para eu::: realmente sea llna

derogatoria cívica a la n:isma altura que fue prcmulgada" '=ntonces aceptó es,!

condición despuéshablábamos de diferentes temES sefLor y que termino, con la

delegación en tres sectores de facultades al ejecutivo para luchar contra el terrorismo,¡
por la pacificación nacional, la pro:noción del empleo yeso fL!e un acto valiente de:

concertación. de convocatoria con todos los grupos parlamen-:ar:os pétra que aceptel

esa delegaciÓn de responsabilidades, porque nosotros te:'líamos que dividir nuestro

trabajo.- ¿Usted tuvo alguna oficina dentro ¿e palacio dé gobierno? DIJO: r,o seiior, m.:

limite a recibir lasa ofiebas del anterior vicepr::sidente Luis Alberto Sánchez. - (~Dén(k

estaban ubicadas? DI,JO: En la parte izquierdc. de Palacio de Gobierno... ¿,Y tenía f::idl

acceso al despacho presidencial? DI..JO: Nunca utilice esas oficincs señor: yo tenia d.o:~

oficinas, la oficina del Presidente del senado de la RépÚbJica y 111,oficina de senador de

la RepÚblica.- ¿Podr:amos :lecir que estando sus oficinas dentr,] del edificio de Palacio

de Gobierno ustec. tenia :luidez parél ¡Joder conversar con d ente'nces Presidente? O:.JI,):

Nunca utilice la oficina y tampo.:c tenía ningÚr personal acredit;Jdo en esa oficina,- (~v
~

porque no las utilizÓ? DIJO: Pcrquc tenía dos oficinas aparte é.octor, 1.:-..oficina de la

Presidencia del senado .Y mi oficina como senador de la RCp~It-lica, e:ltonces Y8 no

., , , ""'."", ,."."'.-. "'" ,.,... ., ' "","'....

Acta N" 88 - Testimonial San Román Cácercs P:ígina :['1



(

&
...

1
.,
:~
'.q

5
:(!)
.

: Col)~ '

.'C(!..:"".-

i~j
l:3

itü I

:1 J. ,

I
.

.,
'"

podría tener tres ya no podría aknder doctor. Dígame testigo, ~;a una vez ('n

desempeflo del cargo del senado e L ~;tecl tu "O oportunidad de reunirse con el ingeniero

Fujimori Presidente de la Repí',':)lic;:¡ en ese entonces S' Vbdimiro Monksinos Torte:s')

DIJO: Nunca,- ¿Pero usted lo \'io o:L:ntro de Palacio de gobierno en alguna ocas:Ón')

DIJO: Solamente me he encontrado ('()l1 el seÚor Montesinos en dos oportunidades; en

la primera en la antesala del despacllO que tenía en el Hotel CrillÓn y la otra señor en 1.1

madrugada del veintinueve de ,Julio de mil no\'ecientos noventa, al diasiguiente de la

juramentaciÓn cuando la seÚora r<:csa de Fujimori me Hama de urger.cia y me :lice

"Maxito favor hay un asunto muy delicadodonde Albertoacércate quepor

aparentemente la Marina se ha alzado se está relevando y eso lo debe conocer e](",'1
Presidente; mi casa está muy lejos y no tengo movilidad acércate Ll y avísa.!e al

Presidente", es asi doctor que casi descalzo, sin medias me subí al carro, me apersone

entre a la residencia de Palacio de gobierno en:::ontré al señor Fujimori durmiendo, lo

desperté y le dije este es el mensaje que tengo de la ~,eftora Rosa, quien me dice que b

Marina se ha alzado y que por lo menos tú tienes que tener conocin:iento; la primera

expresión cU8Ldo apenas se despeFÓ me dijo "Y sabe Vladimiro' entonces le dije, no Sl~

absolutan1ente, en esas circunstancias también se hizo ¡::resente ':~n el misrno

dormitorio, que 10 encontramos ambos en pijama al seÚor F'ujimori; eso me da In

sensación que es la única oportunidad que nos hen-"os encontrcdo las tres perse,na:;

entonces el seÚor FU,jirwri muy delicadamente me dijo "no te preocupes yo voy a
¡

coordinar con el seÚor Montesi::los", SeÚor San Román y un po,:..::)que le dijo "retíresl~

usted", ¿Lo interpretó así? DLJO: Cla:'o, me Ójo "no, déjanos solos. déjan'Js solos" y que (

ya no me preocupe más.- (~y posteriormente :,;.eenteré como :,;c había solucionado el

tema sobre la supuesta n~vue:.ta de La Marna? DI.:JO: Me ercteré por los me:1io:;

periodísticos que :,10había ,:nayor tr;:o,;cendencic.. porque en ese entonces efectivamenk

el día anterior el seÚor Fujimonhabía tenido L:n fuerte encontrÓn, entiendo CO::l

nuestras Fuerzas Armadas, porqu,,~ los mardó al retiro a les tres comaYlda::-:,t.:::;;

generales, al del Ejércit,:), ;:'11de L,l Marina y al de A\'iaciÓn,- ¿Usted en alguna

oportunidad conoció el,e la D:recti1'a ,:e1'o cero tres que esté',ba dirigIdo el la Pacificzi.<=iÓ::l

Nacional y de algunas din:ctivas qJC debían ::::eguir :as FuerzCls A1'mélc!as respecto :¡]

respeto a los derechos humacos? ULJO: [\;0,- fngenicro San F~()rnÚn,cnunca, le fue

comunicado este hecho? DUO J\unca. ¿,En las r,.~l:Tliot1cs o en las pocas reunior:.,::;

que usted ':u,'o con el seÚor Ex Presidente ce ]a Pe~:Jublica :10Y aCLlsado F'ujirnori

--",._-"" ~N"_"""""""""." "" ,..,' "".,...," , , ,..,.,..
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trataron temas relativos al ::-espdo a los derechos humanos? 01...:0: No, la UI1lca vez qUI~

tocamos el tema fue cuando se jl:1ito a pedir la delegación de facJ.ltades sobre los t1'o;:::;

aspectos, en esa oportu::1iclad me: pmeció razonable la solicitud del Poder Ejecutivo.-

¿Recuerda cuantos decretos legishtivos se dieron? DIJO: Fueron mas de ::-iell

decretos.- ¿Entre ellos recuerda un:'d que se le asigna al Serv~c:io Qe Irteligencia una

categoría de un super ministerio al que debían contribuir todos los servicios de

inteligencia de las diversas Fuerzas Armadas y policiales? DIJO: Sí.- En este estado el

doctor Nakasaki solicita el uso de la palabra, concedido que fuera refirió: Señor

presidente, formulo objeción a la pregunta porque es una pregunta sugestiva.- El señor

Director de Debates refiere: Tambt~n es una pregunta argumentativa; señor fiscal

formule la pregunta sobre el decreto legislativo que conoce el restigo.- El señor Fiscal

continúa su interrogatorio, como sigue: Ingeniero San Roman. ¿Conoce u stecl de

algún decreto legislativo donde se repontencia el ~;ervicio de Inteligencia :.1acior"aP

DIJO: Delegamos al Poder Ejecc.tiH) del CongrEso, pa::-a que el Ejecutivo 1),c1eda legislar

sobre la materia.- El señor Direc:tor de Debates precisa: Señor te~;tigo, si u:sted

recuerda, las características de ese :lecreto legislativo, si se acuerda; el testigo refiere:

Había una Comisión Especial ec el Senado de la Republica que estaba en el procese de

evaluación, porque esa delegaciÓn de facultades se revisa en el senado o en la cámara

de diputados, entonces desconozcc los excesos, pero sí uno pl.h~de puntualizar, una

que estabamos trabajando directamente con el presidente de1 Consejo de Ministro::;
¡

para que aprovechando la dele§;c.ción de querían ent'o::1izar en lafacultades,

Comandancia General del Ejército :le nuestras Fuerzas Armadas a los oficiales aún e:l

situación de retiro, eso fÚe una nat'.lral preocupación nuestra y estuvimos tratár1('!olo

:).. lcon el presidente del Consejo de \1inistros y con lós ministros nuestra,s Fuerzas

¡ ~ Armadas, paIa poder limitar a dos ;:110s de repente, porque aparentemente U:::laño era

¡: Jmuy poco tiempo.- Usted era integrante de la agn,paciÓn "Ca:nbio NO'lenta" y era

1 ~1
: ade~as se.nador.y vicepresi~enk ,dE .:,a repUblica: ¿A usted le c:~~~,ulta~on l~ confec.:iÓ,Il

.§ J de e~tos dISPOS't~vos legal~s' DI,]e); "0 nunca fOl, n,U1"" 11e alue a'Cmll bID Noventa',It era mvllado.- ¿SIendo ncepreslde'lte de la repuolLca no ll~e llamado a cons'L.!LIt'

"--"'1,1 respecto del contenido y alcances de los decretos legislati,os? 01.10; En lIing""
1 momento.- ¿Tampoco se le consulté _:n algÚn momento respecto de la nue\'a estratt'giíl

antisubversiva, que contení", ml.:.chc>~;de los dispositi\os legales? DIJO: ~o, porque todo
~

también estaba delegado en d Ejecutivo de parte del Congrcso.- ¿Tampoco tlJ',()

-, ,~w ,..""..".,.. ,#ft.-. ..,.., , ... ,.,..." .~ .,'u"-"""""",,,"""""
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conocimiento entonces en qué ('onsistia la nUe\';l politica antisubvcrsi,,'a? DIJO: 'Jo.-

¿Conoció en algÚn momento la puesta en prácLca de una política de] "soldado amigo" :'

del "policía inteligente"? DUO: J\ío. en ningÚn momento COf.OCí.- ¿Se enterÓ cuales er;u

las relaciones, ya, entre las FLh~rzas Armadas :¡ el gobierno del s~Üor Fujimori? 0'.10:

Como lo dije anteriormente, en un I.111ClOfueron muy tensas, po~-que drmnáticamenk

fueron descabezaclos todas las autor~dades maximas de nuestras Fuerzas Armadas.- {\'

después de éste descabezamiento cuáles fueron las reJaciones del gobierno con b:3

Fuerzas Armadas? DIJO: Yo solamente hacía la labor congresal de senador d,;,: la

republica.- ¿TomÓ conocinÜento en algún lTlOrnento si algunos otros miembros de la

bancada de "Cambio Noventa" que tenían la calidad de senadores o éiputados ennv '."
consultados respecto a estos dis')ositivos y de la lucha antisubversiva de la

pacificaciÓn? DI,J(): :-Jo ten.so ningÚn conocimiento.- ¿Ninguno de los m.embros de las

cámaras, de dipl..:.tados y senadores le informaron :~especto de ese ten:a? DIcJO: En

ningún momento.- Ingeniero San Pomán, en una dcJaración ql..:.eusted ha brinda.do

ante la sub comisión investigéHiora del Congreso, en la sesiÓn del quince de nBYO,

usted señaló que el acusado Fujim)ri era minucioso y detallista, ¿Se rLtÓca, por qUI~

definió esa caxacterística dd acusad,:)? DIJO: Es muy fácil, él es muy minucioso, mu'.'

acucioso, tmna nota, corno ahora m:.smo, toda la yicL;t o en une l:bretita pequeií.a o e:Cl

su cuaderno está tomando nota de todo lo que escucha, pcr eso digo que es minucioso

y detallista.- ¿Puede sqr más explíci':o en definir esto de minucioso .y detallista, a qué

atribuye esta condición o esa virtud ~;ise quiere decir? DIJO: Yo creo que es una virte:l

del señor Fujimori, de anotar todo minuciosamente :¡:;ara no o!\:idarse probablemente :"

tomar sus decisiones.- ¿Tll'iO conocimiento si durante el año mil :10vecientos noventa ,:tI

año mil novecientos noventa y do:;; Montesinos acudía con frecuencia al Palacio de

Gobierno a soster_er rcunio:'les con el ya presidente de la republica, acusado Fujimori')

¡~Df10: Solame:1.te me consta de ese día que he relatado, de la madrugada del

¡~. \.lintinueve de julio de mil llCAecicntos noventa, que comprobé con Clué facilidad podría
ICJ

/(,1) Igresar inclusive al dormitorio dd presidente, eso me hace per,sar que si tenía "I.cce:,;o
J:~lfirecto.- Csted había recibid.) ulla notanformatin\ dando cuenta sobre lo:;;
:ci

! tI }ntecedentes del ,;;cflOr MO::ltesinc:s, ;,Despu,~s no se fue preocupéLnc20, r.:) se preocu;)Ó

!t le cuales segLlJan siendo las n:'[,:¡,:Íones entre el serIor \Iontesínos con el sen;:.:

¡I,FUjimori'?DIJO: Como repito. cksptH:s de la Última cOJ1\ers;:¡ció~1 sobre el ttma, el set'!¡;c
. . Fujimori dejÓ sellado y nó qllÍS) Cjlk' se toque mas ese ~em(\, cue éJ a:;'Jmí3 toda S'.l

~

, , ,.., ".."..,...'"..---""-",--"""""-'..""""",,.,...,,, " ,.""..
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responsabilidad.- Ingeniei"o San RomÜn, pasando a otro tema, ¿Entre los años de mil

novecientos no\'er"ta a mil novecientos nO\'enta y dos usted conociÓ que el ya Presidentl~

de la republica había variado sus domicilios, es decir. primero .::n el Círculo ~1il¡t<lr.

después Palacio de Gobierno, algÚn otro lugar conoci(S llsted? Dle]O: Solamente conOCla

su casa y el Palacio de Gobierno, no conocía ninguna otra instalación, ni me enteré que

estaba en otra instalación en ningún momento.- ¿No tomó conoci:TIiento que estuvo eIl

el Servicio de Inteligencia NacicnaF DIJO: No, en ese momento no. me enteré despué:;

del cinco de abril cuando llamé al Edecán C1e dijo que estaba elJ. el SIN.- ¿N::¡ k

preguntó? DILJO:Yo ya hab:a expresado mi tota~ desacuerdo con el golpe y tenía que ser

consecuente con ello, pero era mi obligación tratar de hablar como ú~ti::na vez para

hacerle ver, reflexionar y que no de ese salto al vacío y no lleve a nuestro país al

desastre.- ¿Esa c:m"ersación en qué fecha se produjo? DIJO: No se llegÓ a producir

ninguna conversación. intenté r:.acerlo con ese deseo, - Cuando usted dice que intentÓ.

¿Quiere decir qt,;.e ya no se le permitió conversar con el hoy acusado? DUO: Llamaba

insistentemente desde Santo Domiq:;o a los teléfonos que tenía y que normalmente lE':

comunicaba, se limitaban los Edecanes de diferente::;, armas ha:ontestarme y nunca

lograron pasarme la comunicación =:on el Presdente. - ¿Se pod::-ia decir que usted llegÓ

a la conclusión de que ya IlO lo qJcría recibi:~? DIJO: Probablemente, pero ya no lo

encontré, y no querían responder. ~)orque exigía, inclusive, ya casi alterado de que

necesitaba conversar c°r- el Presidente y que cL:mpla con su obLigaciÓn de avisarle, uno
de ellos me dijo que le había avisaC=.oy que me llamaría, nunca me llamÓ,- Ingeniero

San Román, volviendo al tema del señor Montesinos usted nos ha dicho que vio CJ.11'=

tenía mucha facilidad, incluso de ingresar al dormitorio, y :¡::resentar:;e allí cuando

todavía el señor Fujimori se encontraba en pijama, ¿Podr:a decimos COITlOconsidera la

, relación del aC"...1séLdocon Montesincs? DIJO: Era mU:l cerCé1.na.- hgeniem San Román,
I sobre el tema de la rnatanza ona-ricla en el j'.rón Huanta ocho cuarenta - Barrios AJtos,

, I ¿Cómo toma conocimiento de esk lutoso suce~;o? DUO: Lamentablemente CO:110todo:;
"'..!. los ciudadanos, al día siguiente de producido el h~~cho, a t::-avés de los medios ck'. ."

; j JI comunicaciÓn escritos. hablados :-' tde\'isivos.- ¿Fue '..U1a difusiÓn a~nplia considernría

... ,usted? DIJO: Total, todos los rne.Jlos de cornun:cación se er,te::-a:"on )- tambien el

'~ I Parlamento, en el Con greso de la Rep ública en el senado ,)articular:-::}(~nte Y hubo

~ . ' ,..

~

mucha preocupación. el sei'"or Enrique Bernale:; ilJ.c1usin:' acudio él :.as instalaciones dd

jirón HU2.nta al día siguie:1te... (:Des¡::>ués de e:,;tos hechos rt~(':,biÓ alg;¡:~n documento

, , ", ",.".,." , ---,..., , , "'"""..
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respecto de esws sucesos'2 DUO: En esos días CCrC;3110Sa la realizaciÓn no, recibí el

documento en el mes de marzo del :lño mil no'/ecientos novent,l \¡' dos.- Ingeniero 8;1:}

Román, o s,=a luego de Cl.w.tro mcse:'; del suceso; DIJO: Cerca de cuatro meses.- ¿QUI~

documento recibiÓ? DUO: Es tCL.mbién una ":.lota de Inteligencia" :,in firma, como toda:,

las notas y que ]a tengo en la mano y quisiera entregarle él la Sala, dice "Nota ck

Inteligencia. numero", no tiene m::rnero, "asunto: capitán EP Vladimiro Montesnos

Torres y la matanza de Barrios Altos", aquí describe con lujo ce deTalles, y la en Lego

para que la puedan tomar t:n Cdenta.- En este estado el testigo San Román entrega

a la Sala una copia de la nota inteligencia sin numero, sin fecha que dice "asunto:

capitán EP Vladimiro Montesinos Torres y la matanza de Barrios Altos"- La Sala cone ".el'
conocimiento de las artest dispone que se agregue a los autost copia simple de la

nota inteligencia sin numero, sin fecha que dice "asunto: capitán EP Vladimiro

Montesinos Torres y la matanza de Barrios Altos a fojés tres"... Retorna su

interrogatorio el señor Fiscalt como sigue: Ingeniero San Rori1án, ¿Entonces se k

atribuía a Vladimiro Montesinos Ton-es la matanza de Barrios Altos') DIJO: SegÚn esa

nota de inteligencia si.- ¿SegÚn e' documento que recibiÓ anÓ:limamente tamblén')

DIJO: AnÓnimarn,~:nte tar:1l;i(~n, la recibí en mi despacho del senaclo, n:.i asesor Hugo

Ferreyra qu ien me llevÓ a casa y m(: entregó y me acb:irtiÓ de la gravedad de los hec:lo:,

motivo por el cual tambIén pedi una cita al señor Fujimori para que de paso que rne,,
despedía para ir de viaje al Salvador le entregué la nota a la mano.- ¿Usted le enLegc)

personalme~lte la nota'? DIJO: SÓ~o me limitaba él.entregar los documentos, como vio,

no quería tomar el tema en un aspecto que ~;e relacione con ese sector. - ¿Luego de::

cuantos días que recibiera usted cILregó la nota? DIJO: A: dia siguiente pedí la c:ita. 11:1;

dio dos di as des:oués.- ¿Le ':lizo algÚn comentario al sefior Fujimori? DIJO: 'Me limite a

entregarle el documento.- ,).No hubo ningÚn intercambio de palabra u;specto a esk

:.~
J

tema? DIJO: Ningún irctercambio.. ¿Ni usted que entrega ni él que recibía el
...::;:

i0 documento? DIJO: No, ningÚn ccmentario.- (.0 sea usted ne le tocÓ e: punto y el

!tJ) ¡tampOCo? DILJO: No, no toc:amcs e:1 ningÚn momento seÚor, era de dominio pÚblico

i ~ f doctor todo eso. o sea en d sel1:1ck, de ]a República, ya tabíami)S logEldo conforrr.:I~

f~ doctor Roger Cáceres VeLlsqucz y eupezabén hacer 5',IS trabajos deinvestig2.ciÓn, S::l

il . embargo como era ya el final de la lel:~islatura, entra.mos tn receso demorÓ y al retornar,.
prácticamente se prod1...cce el~;cl~,c por eso, no habido ningÚn ;"tst:.ltado de 1:;1:,

-'_O"""""""""""""",-"","","";""'H~" , "" .. , ;""," ;.....u... ,..,.'.." ~.,..." ."o"'-'u""""""',""', .,.
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investigaciones.- ¿Usted tomó conocimiento de un denominad,) "plan ambulante"')

DIJO: No. nunca conocí con ese ncmbre.- ¿Dígame, luego de recbir esta informacion,

esta nota informativa y de aJcanz;:¡-la al entonces Presidente de la RepÚblica, u stcd

prácticamente avaló conformación de la comisiÓn investigadcra? DUO: Ante~¡ la

comisión investigadora se realizÓ aproximadamente el quince de noviembre del noven:"

y uno y prácticamente fue apro1::ado por amplia mayoría que se realizara la:;

investigaciones.- Ingeniero ¿Usted.:n forma personal cual fue la reacción qu,= 11;

mereció tomar conocimiento de e;te hecho y la vinculación de la persona estaba

considerada como asesor del señor Fujimori? DIJO: Por ese detalle seÚor le hice la

entrega casi inmediatamente el documento po:que figuraba el nombre de su asesor.-

¿Usted no convocó a ninguna conferencia de prensa, no hizo declaraciones? DUO:

Después señor, el primero de diciembre del nOVt:nta y dos si convoqué a una

conferencia de prensa po:que aparentemente no se hacía las investigaciones que

requería saber el pueblo peruano.- cCuándo usted dice aparentemente 1"10se hacíar. la:;

investigaciones, que quiere decir, que n01abía intervenciÓn del por ejemplo del

Ministerio Público de autoridades d,.: otro nivel? DIJO: Señor en dos oportunidadc:;

todavía con el gobierno denocrátice. acudió al Senado ce la RepÚblica por invitación el

Ministro de defensa y el minis:ro dd interior, y ellos se limitaron hacer vaguedad.;;::;

doctor, no, concretéill1ente no acertaron ningún hecho, en ese sentido, todos lo:.;

senadores quedaron disbonformes de lC1sexplicaciones ce los mini:5tros.- ¿Los ministro:.;

de ese entonces fueron el general Briones y el general Ma~ca? DIJO: ~!Ialca, si ser.OL-

Correcto, ellos se presentaron en cuantas oportunidades en el Congreso? DIJO: En el

senado de la RepÚblica, uno cada vcz.- ¿Y considerarcn que era irsuficiente, no habían

aportado absolutamente nada? DIJO: Totalm.~nte superficiales, señor.' ¿Dígame cn

algún momento usted tratÓ este :ema que conteníd. la nota informati\ a y que habíc:1

difundido los medios de comunicaciÓn con otros integrantes de la agrupación "cCl.mbio

noventa"? DIJO: Es que como vera. señor, vino las postrimerías del me:; de marzc, yo

tuve que \'iajar a El Sah-ador a seg'.Úr un proceso, haber el proceso de pacificación e::1

El Salvador para poder, para apjcarlo como lo estábamos haciendo en el departamenw

de San Martin. entonces p:'ácticarn::1te daje casi de inmedia1:o y no tun~ opürtunidad

de conversar con ninguno de los cor:,gresistas. sercr. - ¿E:.;e ,-iaj.:;, al El Sa;\'ador. fue C::1

misión oficial como Presidente del Senado? DIJO:~:cmo senador, sei'tor, ya r:o era

~

Presidente del SeTlaclo. ya era ~.,::n;;l:or, resulta que nosotros ~labíamos nombradc c.u

, n_._" " """""_".."M'_'.'.""-..".-""""-""'-'-."""""
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Presidente de la región San Martin y con él estábamos hacienco las coordinacion,.~::5

directas y estrechas para el prOCt:,;O de pacijcaciÓn lo que :ogramos, el AID tomÓ

/
conocimiento de ello y se c()mp:~.ro \::m el proceso de pcccificaciÓr:. que habían hecho cn

El Salvador y nos cruzaron la inviUlciÓn tantc al Presidente de la regiÓn, como ¿, mi

persona y a un equipo de asesores rara que visÍtáranlOs El Salvador, seÚor.- ¿Digam,:

ingeniero y de esce viaje de los días previos al na.le. invitación de l8s coardinaciot1c:5

que usted estaba llevando a cabo con el Presidente de la región San Ivlartín fueron de

conocimiento del entonces President,: de la República? DIJO: Si.- ¿Qué comentarios le

\

hizo él respecto del viaje? OI,JO: Solamente rle limitaba a ccmunicar!e, él no tenia

ninguna respuesta a las inquietudes o a los trabé~ios que reallzábamos, en alguWlt,

oportunidad dio no mas su s opiniores, pero en la mayoría de las veces se limitaba a \¡"

escuchar.- ¿Digame usted pudo apreciar, si el gobierno o e~. Poder ejecutivo tenía

determinación de esclarecer estos hechos, algún acto material de la necesidad (:(~

investigar estos r~echos? DIJO: De los Barrios Altos y la Can1:uta.? Sí de los Barrio:;

Altos, DIJO: No me consta seÜ()r.~ ¿Dígame de los re:~,ultCidos de las i::westigacione:s de

las comisiones que se designÓ er. el Congreso de la República, en el senado para

investigar el tema de Ba::Tios }'tltos, en que concluyÓ? DUe): No hubo resultado

lamentabLernente, porque inmedia.t:amente seÜor, el parlamento entrÓ en receso

parlamentario el quince de diciembre y de ahí se convoco a un8. legislatura

extraordinaria para eva~uar los decretos legislativos y después nuevamente entrÓ e::1

receso y recién se había convocado la instalaciÓn para el sie':e de abril.- ¿U5tcd

recuerda quien presidió :a comision de investigaciÓn de estos r,ecr.os? DIJO: Sí. fLe el" (

doctor Roger Cáceres V.~lásquez. - Ingeniero, usted ante la conisiÓn cue presidiÓ el .

doctor Daniel Estrada Pérez, que fue senador también como usted en ese entonces.

manifestó que no tUYO ninguna ducho que el acusado haya conocido estos hechos, tanto

mas si usted le había alcanzado la nota i:lformativ<1, ¿usted se r:tt:Jica en esa

declaraciÓn~) DIJO: ¡\ile ratifico s,;:úoc por los hechos ya descritos, primero que todos ],:):,

medios de comunicaciÓn dieron CtE:na de ello de los acontec:.mientos; segundo en 1<1

comisión en el s::?nado de la RepÚblica, se formó una comisión invesLga:lcra, y ter,:em

los ministros tar~t:) del interior como de defensa estuviercn'pn~sl~:ltes en ;:,1senado par;l

ser las explicaciones, er.tor:ces era de conÓcimiento pÚblico, .r cuarto, la nota 6e'

inteligencia que 'y',) mismo k entrcgl.l~' en las m,lnos,:,('J'ior.- ¿l-:;;tcd tomÓ conocimiento

o pudo informarse de las informaciones periodísticas o él nivel de otra informaciÓn Cj,¡,..'

, w...""""",,---""--"""""'_."""fl"'-."'" ,..., , "."'"
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el acusado Fujimori tuvo ";,111pronl.,nciamiento sobre estos hechos de Barrios Altos')

DIJO: Que conozca, no me he enterado nunca.- ¿Dígame ingeniero, usted en algtm

momento fue denunciado <:111t('algtua fiscalía por haber dado d. :onoce estos hecho:;

públicamente? DIJO: Si señor. [-ccibi sendas citaciones para acudir a prestar mi

declaraciÓn y opté que en ese n-.ümento ya había jurado al cargo de Presidenk

Constitucional de la República, cumpliendo estrictamente el mandato constitucional

vigente aún de mil novecientos setenta y nue'¡e en tal condiciÓn, yo reclamé, que la

única persona que podía interrogar al Presidente Constitucional, era la Fiscal Supn~ma

y que y en el domicilio y en el lugar que yo asignara, al no cumplirse ese requisito, me

negué a asistir.. ¿Esto es cuando ya se había. procLlcido el golpe de Estado y usted

había sido ungido como Presidente democrático de la República, no es así? D::.JO:

Cumpliendo con la ConstituciÓn vigente aún.- c:.DígaGle usted recuerda en que fiscalía,

el nombre de la fiscal de ese entonces? DIJO: Sí seflOr, es lél décimo sexta fisC:3Jía.

antes de esto ser. or, quisiera hace~~ entrega de esos documentos, de los docurr,ento:;

que sustentan, que los hechos de Barrios Altos, eran obviamente conocidos por todes,

aquí está el informe del Cong::-ese. fedateado de la constituciÓ:1 de la comisiór- ck

investigación que se hizo, ;as notas de periodísticas y la confonración de la comisiÓn

que nosotros en el senado habíamos nombrado, con su 8.utorizaciÓn.- En este estado

el testigo entrega a la Sala ccpia fedateada del expediente completo de la Comi::;iÓ:l

Investigadora del Senado. del asesinato masivo producido el tres de noviembre de mil

novecientos noventa y uno en el jirÓn Huan':a numero ochocientos cuarenta, caso

Barrios Altos, a :-ojas veintiuno; copia simple de recortes periodís':icos a fajas setenta :-'

seis.- La Sala con conocimiento de las partes, dispone que se agregue a los auto8

los documentos antes detallados, teniéndosc~ presente.. Retorna su :interrogat.:>rio

el señor Fiscal, como sigue: ,:Ing.:~niero al tOTIar ccnoeimiento de esta denuncia, se

. ..' Jenteró que persona o que ente llabía formulado la denuncia penal? DlcJO: ::;0,

(1 8solamente recibía las citaciones y C'YTIOno 8.cuelí, t:o me entere, no tenía ni el texto ck
i'i ~..las denuncias.-- (~y por qué deJito se :e quería procesar? DUO: Por habt:r falsificado ese.. 'J -.,
i~ ~l documento v atribuirme..- ¿La n'):8 inform8tiva') :OJJO: Si,a neta ÜlformaÜ\;J "
:~Jl J .

; U atribuirme el hesho de que yo habria presentado ese dOCL.rn'~nto frngw::-ldo y ade:::l:.:,
--- !-...

:~ 1 con el propÓsito de desprestigiar al Ejército y a nues':ras Fuerza~. A::-maÓas.- ¿Y ahora

l? i' en la nota esa. :r.formativL no se hacía refen~ncia al ejé:~citc, ~i no directamente ;,1

señor Vladimiro 1\Iontesi:l0s? OLIO: Pero había integrantes de nuestra F .Ierza Arm:3cia.

,,_' ,"'_."'-"""'---~""',"'" ".-""""'.",--"""."' ,.,..'" "'.'oO'-""""."'."""".
Acta N° 88 -. Testírnoni.:ll ::;al) Ro!'ll;S n (.á<.:eres P;igi n a:;: :;



0
\
'1

:~
:~
.a::
:q:
:e»
:(1)

~~
:3
r~ I
¡! I. "..

"
~

,

que también estaban inc1uidos,- ¿Sobre el golpe del cinco de a':)r[1. cn alg'~1n momento

usted fue consultado de las m,~dic];l:s que se iban adoptar en el cinco de abril de mil

novecientos nO\Tnta y dos? OLIO: En ningÚ:1 momento seÚ>:)r.. ¿Y no le sonaba

extraño, no le llamó la atención ([1.1::siendo t:sted \'ice Presidente de :a RepÚblica :.

habiendo colaborado casi estrec::1~uncnte en durante la campaña o antes de la eleccion.

que no fuera consultado sobre este paso tan hascenclental que quebrar:t2.ba el estado

de derecho? DIJO: Yo expresé, que las relaciones con el SCrlor F'ujimori no habían sido

ya fluidas desde el momento en qU~: se notó la presencia del sefl.)r Montesinos. en tal

sentido no era consultado.- ¿Usted cuando se e::1tera del quebrantamiento del estad.) de

derecho? DIJO: El cinco de abril en la noche, .r:ráctic;:;unente en la madrugada me pasl~(
en vela tratando de comunicarme ccm el seÚor FujimorL porque sentí una desilusión,

desazón completa, ese sedto al vaClc que yo califiqué .y estuve cn coordinaciones con

todos los sectores de nuestro país para estar 81 tanto de lo que acontecía en nuestro

pms, SIn embargo come estaba ~ejc s de nue~;tra patria intenta'Ja comunicarme por

todos los medios desesperadamente con el señor Fufmori, lo cual no lo consegui.-

¿Dígame, cuanto tiempo permaneciÓ en el Salvador? DIJO: En El Salvador fueron ccmo

cinco días serior y de ahi me invitaron a Santo Domhgo el pre~.i::lente del BID el señcr

Iglesias. para recibir el primer cheql: e que sigrificaba la reinse:rc:Ón de nuestro país a

la comunidad internacional, cra un cheque de cerca de cuatrocientos sesenta millone:;

de dólares, que lo iba ¿ntregat '~n e:;;a junta de gobernadores y me pidiÓ mi prese::Kia

para que esté al lado de] rtlinistro de economía, el sdior Bolo.1.a que con el golpe ck

estado, se int:e:~rumpió ylógícamer:te yo tuve que al opocerme y no esta:- de acuerdo (
con el golpe, regresar a Miami y hacer las gestiones desde ahí, para bu:;;c¡C'

principalmente el apoyo internacional para eXIgir a los dictE-Clores que 'Volvamos :.

retornemos a la democracia, hice muchas coordinaciones con el =lepartaro.ento ck

estado y también con el secretario CI' la OEA, el seflOl- Ba.ena Sc;crez.- ¿Cuándo r<'tornÓ

usted al país ing.:,niero? DLJO: El diecinueve de abril, desp~J.és de haber tenido un;)

reunión porque había vi~,itad() al 3::'10 Bacna una junta rápida :le los cc_ocilleres del

organismo de la OEA para que p'cledan evaluar y conocer y pecli mi pacicipaciÓn antl::

ella, lo que conseguí en una rcun:r: n privada y ad\ crtí a toclos los cancilleres de 10

peligroso golpe y salto al \'acíc porque yo ::1r::finiti'/amcnte las esperan:;;as de nuestro

pueblo de establecer un rcglr11C1l dcmocrÚtico se tabu:m intern.:.mpldo seriar... ,J,Lstc:!

tomó conocimiento, en alg(n Il10rnent') que personéls!lab:an :3i(0 [as que manejaron lo

, "'."'.,."."." "..."' ,"""'- "'.""" " "., *" "", ..
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relativo al golpe ce estado? DIJO: ;lJo. señor. porque en esa oportunidad hablé con el

señor Bolo11a Ministro de Economía y que inclusive durante una nocr.e, lo com';:-ncí

para que renuncie al cargo de mini~;tro de economía y que decía cue renunciando d Se:

caia este golpe a la democracia y lo .~~(mvcncíy vino ¿lquí y presentó su renuncia. pero

lamentablernente no fue aceptada esa renuncié,. y se comprometiÓ con la dictadura, le

hice ver con lujo de detalles de todo:,; los antecedentes que tenia este golpe porque fui

informado además por el seilor general Jaime Salinas Sedó, con mantuvimos una

conversación y me entregó inclusive un docum~nto escrito, todo eso me hizo reafirmar

que el salto que estaban dando es ',m salto al vacío. yo no podí:3. acep':ar entregar al

país en manos de dos personas que no tenían las calificaciones morales para dirigir

nuestro país doctor.- ¿Cuando ';.sted se refiere a dos personas se refiere al acusado y a

quien otro mas? DIJO: Y a su asesor' cercano y perscnal, el seÜor Montesinos.- ¿U:sted

ya era conciente que el señor MOI1':esinos había tomado, había adquirído un poder

inusitado dentro del gobierno? DIJO: Sí. señor, porque ya habla conversado con el

señor Jaime Salinas, que confirmé muchas dudas qu¿: tenía yo en ese mJmento,- ¿Quc~

cosa le dijo el general Salinas:) DIJO: Un informe muy detallado de todos lo:;

antecedentes del señor l'vIontesinos y de todo ]0 que había hecho ioc1usive para poderlo

descabezar él estaba Uamado a ser comandante general y había convenc:ido al general

Dueñas y a otros generales para que deje la carrera porque 10 mandaron como

agregado militar a los! Estados Cn:idos.- ¿Dígame ~:l general Salbas le hizo algÚn
comentario respecto de que el seii.or l'vIontesinosse estaba si~r1do también o sea Id

presencia de ~\tlontesinos significaba la designación o 13.imposiciÓn de elementos dé la:;

Fuerzas Armadas digamos cercc.nas a él? DIJO: Por el gen'~ral Salinas me enteré de la

tremenda influe:1cia y poder que tenía Montesinos déntro de las Fue~zas. Armadas,

;
1

desde los nombramientos de los mir.istros de defensa, de 1:>s cc,mandantes .general~:s ~.-
:i todo ello, y haber descabezado nU'~::itras Fuerzas Armadas, el rne mfonr.o en de':alk

1: I sobre todo lo que había hecho el seii:)l' Montesinos... ¿.<\ parte del é:enerc11 Salinas. usted

1~ lJ tuvo oport1.::.nidad de conversar COl': otro inte:?;rante del alto mando de las Fue:-za:;

i~ J
Armadas? DIJO: Hasta antes de rrj retorno no señor. SOlament

.

c
.

el ge::-,eral salinas
.

.-

.:U

:
I ¿Después de su retorno in§;el

.

1iero:) :J1,JO: Si, hé hablado con muc:10s oficiéJes militar>:::;
'. Hu
'--:~ . en actividad ~v en retiro.- .".Qw; CO~;.:Ile manifestaron estc's oficiales? DI.JO: Todos L¡

')¡¡:: . preocupaciÓn.- ¿Si pudie::-a mCJCiur 11- algunos oficiales, c:m les que cOI1\'ersó? D::.)():

Bueno ha pase.do mucho tiempo y n,') puedo precisarle los nombres.- ¿L.=-ratificaron 1:1

~

.--"'.--"'-"'.."-.""'--"""'.""'" , ,... , ,-."'",,'.*
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opinión que había dado el gener:il Salinas sobre la presen(::a e importancia \k

Vladimiro Montesinos en el gobiernc') DLJO: S:. sobre 1<"18nefas1as con~ec:uenC13S qw:

eso podría producir al país." ¿A su'ctorno al país o quizás desde de la lejéulÍa usted

-al' qu~ ingresábamcls a un gobierno ci\ico militar~) D1,JO: :3eÚor, cual

mtenté retornsr para, cumplir el deber constitucional de jurmnentar como Presidente
r

, I Constitucional de la Repjblica, ya q',H~el COClgreso había dado ya la vacancia del señc ['~ I Fujimori, pretendieron impedir mj n:~torno al Perú, me bajaron del av¡ón, primero ccn el

\ pretexto del comandante de la nave que había sobr:::peso en el avión, estu\imos do:;
I

\ horas en la pista para poder despeg;:¡r y desp'ués nos hicjeron retornar, subieron uno:;

\ agentes y me pidieron que yo bajara del avión, entonces, yo no quise bajar porque

U
\ estaba en terreno internacional, yo tenía que cumphr ese compromiso :::on regresar (j

i mi país y pero insistieron tremendamente y hasta con m-nenazas, tt1\'O que bajar mi

esposa que me acompañaba y el diputado Pedr:) Cateriano que ~staba en ese momento

conmigo y al final le dijeron que no iban a dejar aterrizar este aviÓn en Lima, mNi\.o

por el cual había peligro de todos lo~; pasajero~; del vuelo, entonces tll\'e que aceptar :"

me quedé en Miami, tuvíeron que pasar cinco horas para que m,H::\;amenle se hagar. hs

coordinaciones de mi retorno a mi p:ltria.- ¿In§;enierc San Román esas Órdenes venía::l

de personal, en este caso de ciu::ladanos salvadoreÜos? DIJO: No seftor yo esto>

hablando ya de Miami a Lima." ¿O sea de autoridades americanas? DI,JO: Sí, p01qW:

ya antes había estado eh Miami, después había ido a Washington ya había estado en la

junta de cancilleres y desput;s re:orné a Míami para poder regresar a mi pat::ia.-

¿Dígame ingeniero y una vez que en la noche aterri;~ó aquí en el aeropuerto de P""r(:" (
que medidas se adoptaron, usted pudo descender con tranquilidad') DIJO: Sí, porque

la recepciÓn había sido organizada r:ara las cinco de la tarde y ll~gué a las once de ID

noche, entonces pero no lY:.lbo ningurla dificultad en mi aterrizaje pere debo advertir
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que mucha expectativa, un periodista de la agencia EFE me acoLlpaÚÓ en el vic"je y h~1

relatado minuciosamente todos jos pasos, yo te1go también los :-ecortes y las no~as que

el señor ha publicado y tengo como respaldar lo (pe yo estoy afinnando.- En este

estado el testigo entrel~a a la Sala. copia simple del texto titulado "PerÚ San Rom<:.~1

dice que \kn3aje de FUJimori es LlJH, burla alxÜs" :l fojas uno; ccpia smple del kx!o

titulado "Perll - GoJpe :Sm: ROJ1nnJuro co~n() Presidc:1L\; ante disl.J:lto r:;arlarnentc> ;¡

fojas uno: copia simple del textc tit.,¡lado "Per~l - llolpe San f~onán, muy tranquilu "

seguro a media hora de su jurc:" a fcj,lS uno; (o)pia s:mple del texto titulado "Pcci Se:l

-.",-"""""".",,'-"""""""""'.0"""""""'",""""""""-""""--""""'"1""" M.'""""""""".""""""..'""'_"""'" -."""" t,
Acta N" 88 -, TestirnoníÜ Sal) B.om;; n (;i':'.'res Página 2:!



~

,(

..
:... Ii

.~ ¡
:~ ci
."!
:~;,8

Ir,
¡

"--- .
""""

;. ".:.:

..,

Román, dispuesto a jugarse la \"icla;)~)r la democracia él fajas dos. .:::opiasimple del t.:xto

titulado "PerÚ .- Golpe tenemos la bandera, el cristo, la biblia y la Banda" a fojas uno:

copia simple del texto titulado "Pen:. San Román pide a militares que se:)ongan al :ado

del pueblo" a fojas uno; copia simpL: del texto titulado "Per - San Román juro nUt.vo

presidente en rebeldía a Fujimori a fajas dos; copia simple del texto titulado "PerÚ .-

Golpe (Perfil) San Román, un Cholc Bravo y Orgulloso" a fajas dos; copia simple del

texto titulado "Perú - San Rom~m L.n cholo orgulloso que quiere a echar a Fujimori" a

fajas dos; copia s~mple del texto tiu lado "PerÚ Golpe - Rewrno volver a Lima fue una

aventura para primer vicepresidente" a fojas dos; copia simple del texto titulado "Perú .-

San Román Vicepresidente Perú ne. tuvo mas:-emedio que desistir" a foj6.s dos; copia

simple del texto titulado "PerÚ conL-ariado y resignado, San RomÚn abandono avión" él

fajas uno; copia simple del texto titulado "PerÚ: Vicepresidente San Román adelanto

VIaje a Lima" a fajas uno; cop:.a simple del texto titulado "Perú San Román podría

retirarse he.sta el mar':es su vuelta él.Lima" a fojas uno; copia simple de: texto titu:.ado

"Perú Golpe, El poder de h<:cho contra la Fuerza del Derecho" él fojas dos: copia simple

del texto titulado "PerÚ San Rornán exhorta militares se pongan a las ordenes legalidad

- Perú San Román avión con vicepresidente peruano aparcado en terminal" a fajas uno;

copla simple a presta rdel titulado Golpe San"Perú Romántexto parte

juramento";"Urgente PerÚ San RcrLÚn abandono aviÓn"; Urgente PerÚ dos empleados

intenta que San Romárl abandone ;:;vión" a fajas uno; copia simple del texto titu:ado

"Urgente v'icepresidente peruano Sa::1 Román llegara hoya Lima"; "Urgente Perú" a foja.:,;

uno; copia simple del tex1:O titulado "Perú - OEA Vicepresidente Primero Peruano

participó en la OEA" fojas uno: copia simple del texto titulado "PerÚ avión con

vicepresidente terminal": con"Urgente aviónRom ánSan sigue en-oeruano

vicepresidente peruano San Romár:. aborto despegue" a fojas ',.!nO: co')ia simple del

texto titulado "Perú - OEA ]a OE:A :"c ocupa hO:í en Washintong de la uisis en PerÚ", é1

fajas uno: copia simple del texto tiLdado "PerÚ la OEA reg:-esa él PerÚ paa que y'uel',-,)

la democracia al país, a fojas do;;; copia simple del texto -::itu1ado "PerÚ Misic)I}

diplomática OEA se reunirá con Fujimori y opositores él fojas L.no: copia simple cid

texto titulado "PerÚ mlSlOl1 OEA lle¡!,ará el martes a Lima a fojas uno.' .La Sala con

conocimiento de las partes dispone que se agregue a la.s autos, teniénd.ose

presente.- Retama su interrol~atO1'io el Señor Fiscal como sigue: (:Ingeniero estl~

~

rompimiento y tste aJeja:niento cicl reglmen d~l sei1~)I' Fujimori se produjo a raíz clel

W"u " '"' '0,",' '8" T.~ / , '"' ,-, "..~
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golpe de estado o :v'a esto venía de n:escs antes o quiz;}s ya \'ario:s meses atrás? D~.JO:

Principalmente después deJ golpe. ?~rque hasta ese momento mi actitud fue de total

colaboración al gobierno para que tt:ngamos éxito porque arnbos habím'~los ofrecido ;:tI

país ofrecer el mejor gobierno de la historia del Pcn':l.- (~Csted intentÓ luego dé' 8'.1

llegada acá al p,ús luego d~~ su lleg,da. CO11\'ersar con el sei1or Foljimori? DIJO: Ya no

intenté, porque evidentemente no había aceptado mis llamadas desde Estados Unidos.-

¿Dígame, ya una vez aquí en el pc,ls, usted es objeto de represalias? DUO: Mud1as.

desde el in ten taron. intentaron impedir rYn retJrno, hastaI11O111ento queen

acusaciones. asaltos a un vehículo dc nuestra empresa y que además después constatÓ

la policía. que era un policía acred:.tado en Palacio de gobierno. después, he tenidof

intento de secuestro de mi hija. aforLl11adamente la c:mfundieron con otra señorita que

era muy parecida a mi hija, después asaltaron la oficina de mi e:3~)OSa.yo no sé con qUt:~

intenciones, pero armados hasts.. Jos dientes, menos mal, que afortunada:;nente le habiH

llamado minutos antes, para que :.:;aliera por la otra puerta porql.le teníamos que

cumplir otra misiÓn, aql;j tengo tam')jén los documentos que respaldan esa acusa,:iÓn

que después inclusive hasta el Comik internacional de derechos humanos para pode l-

hacer la queja )orque ya mi seglJl'idad y el acoso era tan Llerte qu,: preselHé ];,_:5

citaciones que recibía. de la fiscalia ~,eflOr.- En este es,tado el tcstigo entr{~ga a la Sala

copia de la constancia de citaciÓn a :'vlá.ximo San Rornán a dec'::os de que concurra a la

unidad policial el día cinco de diciembre de mil novecientos ncventa ~' dos, para el

esclarecimiento de la dbnunciá cont'a La Administración de Justicia y otros; a fCija:5

uno; copia de la constancia de c:tacÓn a l'vIÚxirno San RDJ11Úna e~'ect()s de que concurra

a la unidad policial sito ,o;n la A'l.o;nida Espai1Ll el dja siete de diciembre de ¡ni1

novecientos noventa y dos. para el esclarecimiento de la denuncia en su contr.:::. la

Administración dl:~ Justicia y 'Jtrc8; copia del escr:to presentad.o po:' :V1é1."imo SéU

Román Cáceres dirigido al coronel PNP ,Jefe de la Di'l.:sión de Estafas de fecha siet,:; (~C

diciembre de mil novecientos non:nta \' dos a fajas ur:o; copia del escri;:o presentado

por Máximo San ]~om;3n (Frigido a la Fiscal de la NaciÓn de feC1a siet,:; de diciembn:

de mil novecientos novenLl y dos, 1 fajas do:;; copia del escrito c.iri~ido a Tcnientl~

General Pr\P Director C,ccera1 (k ;1 Policía NacioncJ del FéTÚ c.e fecha siete ell:

diciembre de mil non~cientos nO\'cJ'C:a y dos. a fojas t~TO; corra de/a :arta de fcdw

veintidós de clgosto de mi] novecientos non:nta y se~s de ]a ComsiÓn Inter8me:~ican:l (~I'.

Derechos Humanos a. fojs's uno; copia de la carta de fecha vcinlitres de octubre de mi]

...... -, ,"'.-., ".""..".,., " ""u,","", " ...,..."'.." .." , ."'.'"",.
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novecientos noventa y ocho de la Comisión Ir.teramerlcéUla de Derechos Humanos ¡¡

fajas uno; copia de la carta sobre caso nUIT.ero CJ:1cc.cero no\enta y tres, nombl"l~

Máximo San Román Cáceres, pais PerÚ a fojas uno; copia de la ocurrencia del robo de

vehiculo ocurrida con fecha cuatro de diciembre de mil novecientos nOVI~ntay dos: lo:~

mismos que fueron certificadas por :~ecretaria de la Sala.- La Sala con conocimiento

de las partes dispone que se agreltue a los autos los documentos antes detallados,

teniéndose presente.- Retorna su interrogatorio el Señor Fiscal como sil~ue:

Ingeniero ¿esas represalias o esas amenazas o intimidaciones se produjeron desde su

llegada y durara:! aproximadamente cuanto tiempo? DI~JO:En vista de que el acoso fue

hasta que convocara como Presidente Constitucional de la República pa:~a la salida del

entrampamiento legal, una ':lsamblea constituyente, donde debimos habera

renunciado todos los que salimos .:;-:.egidosen mil n:lvecientos noventa, sin embargo,

hemos visto los resultados que solamente acepta::'on la renuncia o aceptaron la

disolución del Congreso y mantuv:e:~on al sei1or FujiIT.ori para que complete su período,

eso ha sido con el beneplácito de la OEA y particulan:lente Luis Yenaudi embajador ck

Estados Unidos en la OEA.- ¿Digame, us':ed d.::nunció estos hechos ante b:~

autoridades peruanas, co::no cor_cluyÓ la investigación respecto d.~ estos sucesos, er. lo:~

que usted resultara víctima de las :~epresalias? DIJO: Solamente se limitaron a recibir

nuestras denuncias y tengo copia certificada de las denuncias que presentamo:;;

oportunamente, no se hizo ni:1guna investigación. - ¿Ante los orgams:no:;;

internacionales también! recurrió usted? DIJO: También. a la Comisión de derecho:~

humanos.- ¿Algún resultado? DI,JO: Si. ha habido :::omunicaciones al gobierno para

pedirles que dejen de hostilizar a Má~.;jmo San Román y después pa.saclos muchos aj::,os,

me llegó una nueva comunicaciÓn [K.ra pediTme si m::;¡,nte:1ía la queja de que era ot~eto

de persecución, yo dije qc.e no, que en ese mOIT.ento ya era Coegrcsista e.e la RepÚblic;l

y ya no acepté, ya les dije que ya no sentía acoso de ningún oq~;anis1110de:. ejecutivo ni

de ningÚn otro lado.- Seguidamente el señor Director de Debates pregunta al

testigo: ¿Qué fecha sería? Ol,JO: E.nía el año noventa y siete, cinco ai1'JS después.-

¿Usted cbjo que era Congresista? JI,JO: Congresista, si he sido :ongresista del aÚn

noventa y cinco al dos ITil y después candidato él la F'resi¿cncia de la RepÚblica

también por UPP.- Continúa su. interrogatorio el señor :¡i'iscalcomo sil~ue:

¿Ingeniero, en algún momento, ha (:(,nsecuencia de estas amtTéCL7.;1S() estas represa:li:i.::;

usted tuvo que ausentarse del país? DIJO: Sí, me fui a Chile.- cQué fcc:la fue? D::,JO:

,.--,,-.""""--"""."'..1,__" '."'.'.-""""-'.""." "".
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Sería en octubre o noviembre del no"'cnta :y-do:~.- ¿ C::;ted \'iajÓ eon su familia fuera dd

país? DIJO: No solo, porque yo tenia mueras anlÍgos y est{¡bamos proyectos de

desarrollo agroincustriGtl doctor. t's]Jt.:eialmentc con el mejoram:ento de semillas, tanto

en cereales corno en hon:alizas y tl:~nia mucho contacto con la Fur-daciÓn Chile y CCl

Rengo con unos agricultores seÜcr,- ¿Cuanto tiempo duró su ausencia ingeni'~ro')

DUO: Aproximaclamente Lln ::ncs. ,. ¿Usted tomó conocimiento ingeniero de lo:~

secuestros de que fueron víctimas:' señor perioclist;j, Gustavo (J-orriti .Y el empresario

Samuel Dyer a consecuencia en el primer caso de producido el golpe de estado? DIJO:

No señor en ningÚn momento, per'J yo qUIsIera precisar en el punto anterior una

evidente intimidación, se presenta:-on en mi oficinc- un señor vestido con uniforme
. . t

militar y se veía parecía un ranger y me dijo ingeniero San Rom{n. venimcs a "

comunicarle que hemos recibido Uéla nota de inteli§,encia, que Sendero Luminoso va

atentar contra su vida" y ~/o le contesté, que ::¡uien ha dicho. Sendero Luminoso, no

señor, quien va atentar contra mi "da es tu :efe y se quedó descorcertado, entonce~;, 1'.1

jefe, dile a Vladimiro Montesinos q1..L'lo estoy esperan:lo con el ~Jecho desn.:_bierto haber

si se atreve y me saludó y se fue,- ,:.:ngeniero usted pocha precisarnos si es posible, 1<1

fecha en que recibe usted la nota de inteligencia sobre Barrios Altes y Vladirniro

Montesinos:) DUO: Sería el veintidós de marzo aproximadamente.- ¿Usted tomÓ

conocimiento de la desaparición, sl~cuestro pr:mero y desaparición de alumnos de la

Cantuta? DI,JO: Eso fu~ ya después señor, mucho después, inclJdablemente solamentt~

por los medios de comunicaciÓn SeTlOr.- ¿Usted que cargo desempeñaba, desempañaba

algÚn cargo pÚblico? DI.JO: Yo efa Presidente ConsLtucio:;mal dela Republica, pero no (
había tenido mando de nuestra Fuerza Armada y de ninguna de las instituciones (l'..tc

regían nuestro gobierno. estaban en manos de la dictadura,- Con lo que concluyÓ. ====:=

Seguidamente el señor Director de Debates, antes de que conc:uya esta fase sohci~a

a secretaria que de cuenta sobre el primer documento que entregÓ el ingeniero S,é:l

Román, porque al parecer existe 1110 incorporado ya anteriormente d proceso- Al

respecto por secretaria da cuc~nta Que en cealidad este c.ocJmen":.o fue incorporado

en dos oportunidades, en la sesiÓn del cinco d,~ marzo del dos mil ocho y en la sesiÓD

cuarenta y uno del \'eintidÓs de rnarz). en la primera- ,x:asicn el docrnento lo incorporÓ

la fiscalía y en la segunda oporLwidacl lo hizo el testigo UrnbcrtoJ:.:¡ra. éJhora aparece::l

diferencias mas que nada. es el Trismo formc.to si no que apare~'1;:emcnte sería un;)

copia mas reducida, pero si hay dif.:':'encias, el dOClur,e::nJ que er:1Tcga eI :señor te~ti:;:()

tt""._"'~"""""""' """""'-'" ,." , ,., "" """"""
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Máximo San Román. no tiene la página dos. que si aparece entre los documentos que

tenemos y que se refieren a los ante::,=dentes del capiUm en retiro \7ladimiro Montes.:10:3

Torres, tampoco aparece el sello de confidencial que ~:ienen los documentos que co~-rcn

en autos y que este documento presentado por el seii.or San Román. no tiene yademÚs

en las nomenclaturas o encabezados de cada página aparece urca nomenclatura que c:;

hoja informativa número cero cero uno. el documento que tiene el seÚor San ROUW:l

dice hoja inforrr..ativa sin número. digamos que esas son las diferencias principales.

pero además la fiscalía en la sesión del cinco de marzo ofreció los originales informando

que había cursado los oficios para obtener por lo menos copia certificadas de este

documento. - El señor Director de Debates pone a conocimiento de las partes y

dispone la suspensión de la sesión por breve término.- ======================::

Reiniciada la sesión e ingresado el señor testigo Máximo San Román, el señor

Director de Debates cede el uso de la palabra a los abogados de la Parte Civil a fin

que interroguen al testigo. Seguidamente prt)cede a interrogar al testigo el dodo r

Antonio Salazar García: Señor tes~igo. vaya iniciar el interrogatorio para que :10:,

precise unos datos que son importantes para este j-,licio; en primer lu?,ar, sobre su:;

calidades personales, usted. ha mencionado que es un inge::liero ::necánico con cerca. de

treinta a1}OS de empresario, ¿O un poco más? 01,]0: Como empres:;u-io desde mi]

novecientos ochenta.- ¿Usted empezó como pequeii.o, mediar.,o empresario? D=.JO:

Como empresario inforral.- SeÚor testigo. en mil novecientos ochenta y nueve que
usted es convocado por el hoy 2.cusado Alberto Fujimori, ¿Qué ccndición de empresario

tenía? DI,jO: Era pequeño empresario y líder de ]os pequeños emp:-esarios,- ¿Puede

explicarme eso, que significaba en ese entonces, el ser "líder de los peque:l0:;

: ~ !lempresarios", en qué organizacicu estaba t:.sted? DUO: Yo primen me afilie a
='1{ 1:

i~ jAPEMIPE. Asociación de Pequeños Empresarios del P~TÚ, y despu~s de inscrito empeCt~

i: Juna campaña electoral, me propusieron como Vice P:-esidente.- ¿Vice Presidente de.

1
i;:S. qué? DIJO: Vice Presidente de los pequeños empresarios del PerÚ, de APEMIPE:, ~¡

,li J
después me acreditaron a FOGAPI como representante de A.PEMIPE.- ¿Qué es FOGAPP

j¡' DIJO: Fondo de Garantia:3 para [;;¡ Pequeña En:.p~es2, [nclustrial y Jegué a ser~ I Presidente de es,~ organism,),- ¿,'Jsted ya era er.1press:,-io industrié,P DIJO: De pequeÚ;¡
= ~ J E

.
1

'
h d P d

.
: . empresa.- (. ntonces er.. Gll rwvcucntos oe .:nta y nue',-e l~:,1:C era reSl er.k (:1::

FOGAPI? DIJO: No, ya no, ya era Presidente de APEMIPE- ¿Es ,=n esa condición qtlt::

usted es invitado a conformar ese bloque político que ~"a ibs conformando el bo:,'

.--"' '-"'."""""""'""""""'MI",..""". " , ,""- .'""'_,.",--''""'" "
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acusado Alberto Fujimori? DIJO: Si.- ¿A cuánta gente o pequeÜos y medié.no:~

industriales agrupaba APEMIPE? DUO: A través de APEMIFE: en Lima tenía;11():~

aproximadamente unos quinierltos asociados, y él nivel nacional. por la Federa,:::iÓn

Nacional de la Pequef18. Empresa, que tamb:én fui Presidente, habremos asocado

aproximadamente a veinte mil asociados.- ¿O sea que usted representaba a llna

importante organizaciÓn social de pequeños y:nedianos empresarios') DIJO: En todos

los departamen-:os y provincis.s teníamos fiJiales.- Testigo, usted refiere que fuI.:'

convocado para ser parte de una lisTa de senadores, mejor dicho que lé:l intención era

esa pero, ¿Usted :ue convocado para ser Primer Vice Presidente o me equivoco? D:Je):

Inicialmente en las reuniones que teníamos con el se~10r Fujimori. expresó su deseo ekí,

participar en política porque dado el desastre de la ccnducción del país, eso signÍtlcaba

que nosotros deberíamos participar en política.. ¿Esa fue la intenciÓn inicial? DIJO: De

tener una lista de senadores y diputados.- ¿Pero la i:ltenciÓn inicial fue también

combatir la corrupciÓn, COClOusted refiere? DIJO: 8í.- ¿Y usted fue convJcado para ser

candidato a la Primera Vice Presidencia? DIJO: Sí seÚor ,Y candid3.to también a la lis:a

de senadores con el nÚmero dos, porque como no había seguridad de ganar la

Presidencia se inscribió con el nÚmero uno pa::a Senador de la KepÚblica.- ¿Entone.;::;

el acusadb era candidato a la lista de senadores con el nÚme::o uno? DIJO: Con el

número uno, y yo era el número dos,- ¿En ese entonces eréln sese:11:a ser~adores? 0::.)0:

Sí señor.- ¿Y ciento v~inte diputados? DUO: Sí sei1Or.- ¿Cuántos s<:;nadores sacÓ

Cambio :-roventa? DUO: .L\proximada.mente catorce: no preciso exactamente, pero

catorce.- Casí el veinticinco por cien!:) sef1or San Román.- A.sí es doctor.- ,¿'y'diputados') (

DIJO: Tendrímnos unos veintiCl:.atro, pero exactamente no lo recuerdo, pero

definitivamente éramos rni~lOría.- ¿ Lsted llega a ser PÍ'esidente del Senadq? DUC: Sí

:).. señor.- ¿De la primera gestiÓn de ese nuevo Se:1ado? DIJO: Sí. - ¿SaliÓ con los votos ck
¡~ ,qUién? Dl,JO: Ahí hay un epi80d1O :Iue lo podría rela1:ar con la hutrildad que siemp~-e
:~
!<!) I me he caracterizado y ccn el deseo (

.

Ie cooperar permanentemente con el Ejecutivo, del
'(1):"t

i
. cual yo era parte tambiéE, y con el Presidente, acudí en varias o¡:::ortc.nidad a expresar

:"l .
¡~ !I al Presidente, en ese momen

.

to L)d

.

avía era Presidente electo, él decide: "Alberto.

'!ti I tenemos una buena noticia, el grupo parlatr entario de senadores y diputados del

.,¿l j I FREDEMO nos ofrecen su apoyu incondicíonétl para elc¡~"T [:JS dos pla11c11:>;.
¡).;: I presidenciales".-- SeÚor testigo, un;1 precisión en ese morne::lto por favor. (.Cuanto

representaba el FREDEMO en términos de diputados y senadores') DUO: Eré'::l

, ".", ,.""...""., ,..., ,., " ,-.<..,,"..
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mayoría. más n'-lmerosa que nosotros indudaolemente, entonces con ellos hacíamos

una mayoría absoluta y podíamos elegir las juntas dectivas.- ¿O sea c.ue ustedes ya

tenían la promesa del FREDErvIO ¡:<Lraque ustedes presidan la junta directiva de 1a:~

cámaras de Senadores y de Diputados? DIJO: I::1cor..cLcional. sí selÍor, peo eso tambié:l

lamentablemente el señor Fujimor: no respondió a tiempo en la elección a quit:ne:~

íbamos a proponer como candidaUs yeso provocó una natural preocupación en el

grupo del FREDEMO particularmentt~.- Claro testigo, ¿Per-o luego usted con esos v.)tos

salió elegido Presidente del Senac.o? DIJO: Contra las indicaciones clel Presidentl~

Fujimori; el señor Fujimori al final. cuando al día siguiente eran las elecciones. le dije:

"Alberto por favor, tienes que ayudarme, ¿a quién propongo de candidato a senadores :.-

a quién en diputados?"; y me dijo: "ya lo he pensado bien, en senadores propó::l al

señor Gustavo Mohme"; y le pregunte: "¿y en diputaCcos?"; a lo qLe me djo: "Ah, tengo

un amIgo que es dirigente de profescres, Barre:~a Bazán, propón él las dos personas"; :"

le dije: "Alberto, parece qt:.e no has entendido que el FREDEMO nos está dando su

respaldo paIa elegir a los integran::es del partido (~e gobierno"; entonces me retirc~

doctor, expresé eso a la junta del FREDEMO, Y al día siguiente Lli degido con la ::"J1Ú:;

alta votaciÓn en la historia del Perú.- ¿Usted fue Presidente iel SeJ:lado desde: el

veintiocho c.e j'..llio de mil novecient,y; noventa al vein:isiete de julio de mil noveciento:;

noventa y uno? DIJO: Sí, también [¡.sumí la Presidencia del Congreso de la República

ante esa instancia se aceccó el se1'1or Presidente electo y juramentó ante mi ccmo
l

Presidente del Congres'o y ante todo el Parlamento :'JacionaJ y los iEvitados ccmo

Presidente Consc:itucional de la RepÚblica.- Testigo, vamos al caso ce B::trrios Altos; el

tres de noviembre de mil no\'ecientos noventa y uno ::;uceden los :1echos que son parte

. de este proceso judicial, la matanza de Barrios Altos, ¿Usted ya no era Presidente del

i ~ Jsen~dO? DIJO: Ya no.-. seño~ S~~n Román, en ese rEor~ento :nce~en los hechos :.'

¡ ~ §coffilenza un proceso de lJ:l\'estlgaclOn, ¿Que ocurre en el Senado ,-:.. rétlZ de ese hecho en
i~ ".. Barrios Altos? DIJO: La natur;:;J preocupación peque el ser,or senador Enr'quc

¡ ~I
}
-I Bernale.s acudió al.~Ugar de los hed',Js y' pidiÓ algun.a informaciÓn, y recibi~ el infO~I~~';

'j CJ de alguIen que le dIJo que no son 1m; de Sendero lumnoso, eso preocJpo mas y se pC11O
,.~ 1

.J: j tIa conformación de una comisión im-estigaclora en el Senado de la República.-
j>- J Ingeniero San Román, ahí quiero qu,c' nos dete::1gamcs un ratito; estamcs hablando (:.1;..

mil habia asesinatcs.
~

de hechos,nov-ecientos y 1.:no; un rr.ontonnon~nla

desapariciones, secuestr.)s, ¿Por Cjw::el Senadc. se preoclpó cspe:ialmente por el caso

, " ". ."" , , , ,,..,
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Barrios Altos? DIJO: Porque fue un hecho de conocimiento pÚblico, porque ar1tc::';

habíamos delegado facultades al Ejecutivo para legislar sobre temas de pacificaciÓn,

lucha contra el terrorismo y prc nOClOn del empleo, fa.1to sÓlo la delegaciÓn de

facultades para rdormar el Estaclo que se truncÓ.- ¿.Esa es la razón principal pcr 1<1

cual en el Senaco se investigó el caso Barrios Altos? DIJO: Evidentemente porque lo:,;

hechos que fueron realmente de conocimiento pÚblico ya excedírm, aparentemente, ,1

los campos del Ejecutivo, .::nto1"ces ~:l Congreso decidió soberanamente, conformar In

comisión de investigación.- ¿Cuáles eran esos hechos de conocimiento pÚblico? 0::.10:

Los que se han denunciado a tral'.~s de la prensa: la matanza de ciudadanos que

participaban en una pollada en el jirón Huanta,- c:Pero qué se decía sobre ese(¡
"u.v

asesinato, sobre esa matanza? DI,JO: Que no eran ciudadanos civiles. sino que se había

notado la presencia de e1ernt~ntos que portaban tanto zapatos militares corno

armamento con silenciador.- ¿Esa es la informaciÓn que manejaba el Se::1ado'? 0:..10:

Sí.- ¿Esa es la informaciÓn que nanejaban también los congresistas de Cambio

Noventa? DIJO: Sí señor.- SeÚor testigo, esa infonnación que era de conocimiento

público - como usted bien reílerc - generÓ la conformaciÓn de esta comisión, ¿CÓmo

estaba conformada la comisión? eI.JO: Confo:-mada y presidida por e: doctor Rcgcr

Cáceres Velásquez, la integraba el doctor AITO}'OCl(yl1bamba y ,Javier Diez Canseco.-

¿El señor Cáceres Velasquez él quien reptesentaba. a qué partido? AlDIJO:

FRENATRACA, era el Únicc senador; y el seÚor Víctor Arroyo Cuyubamba pertenecía <1,
¡ ,

Cambio I\'oventa; también estaba e13eÚor Diez Canseco que era de Izquierda.- ¿Quié:l

más estaba? DUO: Esos son los tr..;s que recuerdo perfectamente.- ¿No recuerda si I

estaba Francisco Guerra García? 0[,)0: Tambit:n ha '=~stado.- ¿Y de qué patido era, éP

.\ DIJO: No recuerdo si era del FRED:~MO o de Izquicda.- ¿LirLlr~s Gallo era también

i~ ~arte de esa comisiÓn? Dl,JO: Que re:::uerde 1'10.- ¿El ~.d\or Benign:J Chirinos? DÚO E:l

, i ~ Jel acta de la ComisiÓn de ConstituciÓn que he entregado ahí esrÚn todos los integrar:.t'~::;
i :

~I

"de esa ccmisiÓn.- ¿En todo Cl30 era una c)mision multipartdaria? D:,J():
l' ..

\, ,i. JMUl~i~~r~"daria.- ¿Cu.ándo inicia :,u. trabajo, mejor dicho, cuinelo es creé~cla. e:::<1
¡ :. lcomlslOn! DUO: Se 111stala la (:om:SlOn y lamentablernente::ntramos al Penodo c.,'

: '

" i'(ü )receso parlamentario, sin emba:~go el seÚor senador Javier Diez Canseco ya había ido
'-e " . ~ 4,: ~ oZbuscando la infor:11ación v \a tenÍé-1 c.ocurnento;;; en su escritorio Clue lan'lenta'JlelTlCl1lC,

I ' ,

ya después del cinco de <:lbril. fuer'm sustrados de su de~,pacho, sq:,Ün expresa el

seÚor senador ,Javier Diez CanseclJ.- ¿Qu.~ cleCÍé.n esos doc,¡nentos, ]e expEcÓ cJ

, "", w"..",..."-, , , .""."'-'.'."'-'-""""'.""""'~'
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senador Diez Canseco, le contÓ el u:.;tecl qué decían estos documentos? DIJO: No ml~

contó en ese nlOmento.- ¿Se ha enterado usted luego, qué clec:an eso~ documentos')

DIJO: No. no tuve mayor referencia... ¿La comisión terminó su trabéljo? DIJO: No seflOr.

fue interru:npido por el salto al ':acío del golpe del cinco de abril.- ¿El rece::>o

parlamentario cuánto tiempo duró? DIJO: Desde el quince de abril, norrr_almente hasta

el quince de marzo, pero en esa oportunidad come habíamos delegado al Ejecutivo

muchas facultades legislativas, hab:an más d~ cien leyes que t~niam(os que revisar,

entonces el Ejecutivo convccó a uné" legislatura extraordinaria que demoró quince é.ias,

motivo por el cual el Presidente del Senado y d\~l Congreso queelaron en que el siet,= (k

abril se reinstalaría el Congreso.- ¿O sea que dos días después de sucedido el golpe')

DIJO: Pero ya no se pudo instalar porque estaba rodeado ele militares por orden de los

dictadores,- ¿O sea que tampoco c)<Í3te un informe preliminar de esa comisión? D=,JO:

No hay ningún informe que se hayaelaborado.- Señor testigo. usted he. entregado 1..1:1

documento: una nota de i:~lteligencia sobre los hechos de Bar:rios Altos, le pregl..lnto,

¿Cómo le llegó esa nota de inteliger,:ia? DIJO: LlegÓ a mi despacho de Senador, y mi

asesor personal, el doctor H:ugo Ferreira, la abrió porque tenía autorizaciÓn de revisar

toda la documentación que entra a mi despacho, encontró la notél y por la gravedad ck

los hechos, acudió a mi casa y :TIe la entregÓ. y me dijo que esto debería informar

inmediatamente al Presidente de la Hepública.- Testigo, usted le dijo al seilor Fiscal, el

doctor Peláez, que eso es en marzo de mil novecientcs noventa :1'dos.- Si doctor, ,::reo

que fue entre el v-eint<i y el veintidÓs de mazo. porque yo tenía que viajar al El

Salvador.- ¿En esa fecha es que u~red le entrega la nota al seÚor Fujimori? DIJO: Le

alcancé en la rcano al ser:or Presidente.- ¿A qUIen más le enrrega esa nota us':eeP

DIJO: No, solamente le entrego a él en ese Domento.- Ingeniero, usted ha referido que

el uno de dicierr:bre de mil novecien~os novent3. y dos nace un conferencia de prer:sa:

¿Esa conferencia de prensa es en tase a la nota de inteligen:::ia que usted entregÓ')

DIJO: Sí.- ¿Qué explica usted en la conferencié~ de prensa del 'Jno cle diciembre de mi]

novecientos noventa y dos? DUO: Yn expresé mi preocupacion porque respecto a estl~

documento que hab:a llegad.:: a mIS manos. no se hacía ningú::1 proceso cle;

investigación, y pedía a ~a prensa que nos ayudaran a hacer las inve:;tigaciones del

caso para demostrar ]a falsl~dacl o nT3cidad de la inf,)rmaciÓn conte:'lida.- ¿Usted ~;abl:

o recuerda si en ese documento dm1 nom bres de algu no~) cfect iv:>s milital"';::,

involucrados en~os hechos'? D].)C Detallado.- ¿Descubre u~tcd algunos norrb:t-s')

, ,, , , ""..
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DIJO: Indudablemente. Vladin:iro 'v1ontesinos, rv'1a;-tin Ri\-as Pichelingue y no Sl~

cuántos más que están en todo el irf)rme detallado. inclusive detallan el procedimiento

que utilizaron y hasta los errores que cometieron.- ,;Yrente a esa confere:Kia de pru1:sa

hubo alguna reacción de las Fl1e:-:;:as Armadas? DIJO: Directamente a mi no; S~=l

embargo recibí ~endas c~ta~:iones de la Décima Sexta Fiscalía me parece, a la cual mI:

negue a asislir; además no fui al Único que le abrieron proceso, también el ser10r

Ricardo Uceda que escribla o dirigía la revista "Si", a él también le llegaron la:3

citaciones al ser.or Uceda. segÚn rr,t expresó posteri ::mnente él si habla asistido a la:;

diligencias.- ¿Usted sabe que el -Tes de diciemb:~e de mil novecientos noventa y dos, dO:3

días después de su conferencia de prensa, el Comando del Ejército emitió UD!
(,

comunicado oficial sobre les hechos que usteÓ estaba denunci8ndo? DIJO: Sí.- ¿Qué

sabe de ese comunicado oficial. qué decía? DI,JO: Decía que lamentablemente con fir.e:;

de desprestigiar él las Fuerzas ,\rrnadas se había emitido, y regaba 18, validez del

documento, lo calificaba de apÓcrifo,- ¿Usted :s.abe (pe la aperl1ca del proceso cO::1tra

usted y contra el director el semanario "Sí", el señor Ucecla, fue a :niciati'la del Ministro

de Defensa? DIJO: No sé, ,yo solamerte recibí l2s citaciones de la Fiscalia.- ¿Usted sabe

cómo terminó esa investigaciÓn de la Fiscalía? DIJO: No teng.) conocimiento.- Señor

San Román, usted mani;:estÓ que nunca dio dedaraciones a esa investigaciÓn,

¿Correcto? Nunca, en ese proceso nunca.- Señor :estigo, otro documento que ha

entregado es esta nota de inteligencia sobre Vladimiro Montesinos Torres que la seÜora

secretaria ha dado cuehta, y que )H, existe en el expediente con el nÚmero cero ,~tT()

uno - SIE, si ma.! no he escuc:~lado, (,Usted leyó est;? nota de inteligencié.? DI,JO: Sí.- I

Testigo, en ella hacen referencié' a Vlaclimiro Moritesinos. dice: "Anexo unu:

antecedentes penales; anexo dos: Antecedentes personales; ane;;.:o tres: A:~ltecedentes de

I~

J

seguridad, y un oficio", ¿Usted leyÓ lo referente a los antecedentes penales de Vladimiro

i ~ Montesinos, leyÓ lo que decia el documento? DIJO: Es una d~scripció:1 detallada cb:

i~ §todos los pasos que habla dado e I señor Montesinos en su vida al :nterior de L.:;

i ~j JI Fuerzas Arrnadas, y explica con Ll]C>:1c detalles todos los C
,

ascs TLe ha tcn:c1o. - Testigo.

: ~J~ del documento q'-le usted le dio (n ese entonces ,d boy aCL~sado Fujimori, ¿ Cste:!

,f<J 1 reconoce que en el anexo uno dec!" que él tema antecedentes pnales For dos dd;rcs.

',--/ 'J 1 deso~e~ien
,

C;;S.y fElsedad, del cm, 1fll,' condenado, reeue,.da ustd? D
,

LJO: Si s~110r, ,yo lo

1)j; J descnbl hace un mon1ento que el <:1':sobedeclCndo l;:-,s orden':~s a:epto una lnntaclOn..
...s1P'arentementc anterior, y viajÓ ;¡ los Estados Unidos sin conocimitnto de su:;;

-,., , , "".,..., ", , "."., ',..",'u-" .." , , "........
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superiores, y que fue detectac.a su presencia en los Estados Unidos por nuestro

agregado militar, yOél info::-mó aquí. él la Corr.andancia General. y fue sancionado ::

rec1uido.- Señor San Román, y cs.:: segundo delito por ti-aiciÓn él la patria, proet.so

iniciado en mil novecientos oci-,enta y tres, el cual fue sobreseído a p.~sar de existir

indicios razonables de responsabilidad, ¿Eso decia también el documento? DIJO: Si

señor, describe perfectamente como estando de Secretario del señor :v1ercado Jan"in,

que en ese momento era Ministro de Defensa me parece, fotocopió todos lo:;

documentos referidos al a:::mamentc que nuestro p;ús adquiría de Rusia, y que esa

(~

información haya sido entregada a la CIA y también, probablemente, al Ecuac.oL-

Señor testigo, vamos a pasar al tema del cinco de abril; usted :te ha señalado al señor

Fiscal que usted estuvo fuera del país el cinco de abril, y que en ningún moment.) se

coordinó con usted estos hechos del cinco de abril, ¿Es correcto? DIJO: En ningÚrl

momento.- ¿Cuándo llegó usted exactamente al Perú, cuardo retornÓ? DIJO El

diecinueve de abril.- ¿Usted retorno catorce días después? DI.JO: Sí.- ¿Cuando estuvo

usted fuera del país se enteró que diversos líderes políticos y congresistas habían sido

detenidos? DIJO: Sí, por los medios de comunicaciÓr..- ¿Qué se enteró usted'? DIJO: v

por mi secretario que en ese ento::l.C(S era el embajac.or Carlos Ve1asco Urbeola.- ¿Qué

se enteró usted exactamente? DI.JO: Que el seoor Fujimori habié. cerrado el Cong:~eso

Nacional, y que todos los poderes del Estado estaba en manos práctic::unente, de ellos.-

¿Se enteró quiénes habían sido detenidos? DIJO: Sí.- ¿ Puecle detallar si recuerda

algunos nombres? DIJd Detenidos en su domicilio e:::Ü1\'ieron, por la recomendaciÓn :/

por las conversaciones que te::Üa, el Presidente del Senc.clo, .:Icctor Felipe Osterling

Parodi, y el Presidente de la Cámara de Diputados, Roberto ~~amírez del Villar.-- ¿'f.\

usted recuerda que le hayan dicho que varios de. esos líderes políticos fueron

!). 'secuestrados? DILJO: Que estabm irnp edidos d.~ salir de su caS::l.-- ,;Pero conociÓ usted
o-q .. ~

i~ j que habían varios que fueron pri\'ados de su libertad y llevaci::>s a lugares que n:;.ciÍI:00 .
fu, ,,8 sabía donde estaban? DIJO: ¡"'.Ie l~t;tere poste::iormente.- ¿Saoe algunos nombres (k
o~"t:~
: ~;-3 esos líderes palí~icos o personajes? DIJO: Cree, me parece que '.:-rael señor Jorge Del

l

' til'

. (i~ j Castillo y otros dirigentes que no recuerdo en este G1O0ento.- cS'J.po del secuestro del

:t 1 señor y periodista Gl~sta':c, GO:TJ;r DIJO: Pcr ~o~ medios perjod¡st~co~ :-lOm~.S.- ¿::)Ui:"-

f
~ .. supo de ese sen:estro? DUO: .\Jada mas, lo que mtornabsn que habla sIdo secuestrado); ...

en las instalaciones del ::::.E~.-SeÚor testigo. en julio ~le mil novecientos aÜo noventa '¡
~

dos. fue secuestrado Samud Dycr. ¿Tu\'o carocimiento de ese secuestro? DIJO: No

" ", , " ., ".....
Acta N° 88 o..Testimonial Sal). ROI1l;;'n (ác.:rcs P:ígin.a :;!,)



~"\

\,

~
1.'

.~, C).

. ':.; J
'1 11
, :.b ' 8-..

I(~.
: ~~f

J
'

,

I

,

~ ~I' : ',1
" I..} .
"-' .

'~ J
:;- .

;;:' Jj

~

.'

tengo conocimiento.- ¿Tampoco lo t',n'o por la prensa? DIJO: Yo he leído las notici;),:'>

pero no tuve conocimiento de ningÚn informante,- Testigo, usted ha referido que a

partir de abril de mil novecientos r o\'enta y dos, usted regresa el cliecbueve. ¿:)u,~

acción toma usted inmedIatamente? DIJO: Inmedidamente de enterar:ne, por eso

aspecto de fidelidad. de lealtad allídcr de nuestro partido y Presidente de la RepÚblIca,

intenté desesperadamente comunic<'lrme con él por teléfono, y dejé pasar dos ¿jas,

inclusive la prensa que estaba acr~~ditada en ese e\.ento tan importante como era el

Banco Interamericano de Desarrollo, yo rehuía a dar ninguna conferencia, mientras no

hablase con el seÜor FujimDri, a quien le debía lealtad,. y por lo m.enos con el propÓsito

de hacerlo reflexionar para que no acepte ese salto al vado, qt,;.e prefericle era pasar, ( /-¡~"

"un momento colorado, q¡le toda la vida ros3.do".- (~y e~ ingeniero Fujimori, y ho:/

acusado, accediÓ a los pedidos de usted? DUO: No se dignÓ a contestar ni U11a sola

llamada, a pesar de las insistentes llamadas que Lice desde, primero, desde Santo

Domingo, y después desde Miami.- ¿Usted coordj:1.Ó con otros integrantes de la

bancada de Ca,mbio Noven:a sobre estos hechos? DIcTO:Sí. es:¡:ecialmente con los que

integraron mi jlElta directiva y ccn a:gunos representantes destacados de nuestro pa.is,

como por ejemplo el doctor Em'iqL~e Bernales, el doctor Fdi:Je Osterling, el doctcr

Roberto Ramírez Del Villar y muchcs otros.- Pero Serar testigo, y los inV:-grantes de su

bancada de Cambio Noven'"a, ¿Qt,;,é dijeron frente él la propuesta suya? DI,lO: Algt:::l.oS

aceptaron los ':'lechos, y et.os pensaTon que era una oportunidad de cc,:nbiar el país,

pero otros, como el doct:Jf Arroyo Cuyubamba, prefirieron a~ompa]::arme en. eSt~

espíritu de protesta que tenía pa~a hacer reflexionar y poÓ~r retornar al regll11e::l (

democrático.- ¿Cómo se expresÓ S'J. espíritu de protesta? DUO: Con jTIuchos actos,

principalmente cuando después de ",.cudir a la reuniÓn de can2l11eres, d::mde hice la

advertencia plena de los peligros que ocasionar:a este salto al \cccío. por encontrarse en

el entorno <:.elPresidente un asesor :';Íniestro vinculado cor el llc.lc'Jtráilo:o y el crimen,

fue mi principal advertencia a los cancilleres, entonces ya recién hice declaraciCll1c:~

públicas a la prensa CO::'l el o:::>jeti':o que me pudi.~'ra entender mi pueblo. apb::¡u<~

adjetivos extremadarr..ente duros. cn el sentido qe.e dije cue Fu)mori no cra cl

responsable, qLle el respon sable er::, Vlaclimiro Mont:~sinos To;re3, por ::'uantü era U;l

jefe de sicarios narcotraficantes y el más grande c::m~up::(Jr de la historia del PerÚ.

motivo por el cual inclusivc hubo n:.ucha preo,~upaciÓn de las persorlélldades que nl<:
~

escucharon c¡ue estaban cn \Va~;hin:?Jon y tuvimos unas IT'..wicm(s. muy extensas dende

"'."!"---'-"---""'---"'"'_M , , , , , ,... "tI..
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abordamos el terna; ellos creían que me había excedido en los términos.- Señor San

Román, usted ha seÚalado al señor Fiscal que tuvo que salir del país, ¿Estuvo un mes

fuera? DIJO: Sí doctor. dCSput~S ('( la presencia de ese funcionario. de ese militar

apertrechado como un sinchi. con L,niforme de ranger, yo tomé precauciones y decidí

salir a Chile.- ¿E:-a producto de estas situacicnes d,: amedrentación?- En este acto

interviene el señor Director de Debates y dirigiéndose al doctor Salazar García,

manifiesta: Señor abogado, eso ya lo ha dicho y lo ha explicado claramente al señor

Fiscal.- Retorna el interrogatorio el doctor Salazar García: Señor testigo, usted eLice

que vuelve a incursionar en política, ¿En qué año \Tuelve a incursionar en política')

DIJO: Como ustedes saben y esto es de conocimiento público y de acuerdo a la

Constitución, después fui ungido como Presidente Constitucional de la República.-

¿Cuándo ocurre eso? DUO: El veintiuno de a':)ril de mil novecientos noventa y dos.-

¿Ante quién juramenta como Presidente de la República? DIJO: Ante el Cong:reso

plenamente reun:do. presidido por el doctor Felipe Osterling, como Presidente del

Congreso, el doctor Roberto RamÍrez Del Villar, toda la junta di:~ectiva y el ochenta pcr

ciento de los parlamen:arios, en presencia del ex Presidente ConstLucional d.~ la

República. doctor Fernando BelaÚnde Terry, quien inclusive tuvo la hidalguía ck

prestarme su banda presidencial para el acto de juramentaciÓn, también estuvo el

general Morales Bermúdez.- ¿Felipe Osterling era Presidente del Senado cuando

ocurren los hechos d~l cinco de abril? DIJO: Sí señor, y e.demás le tocaba la.

Presidencia del Congreso.- ¿Y el docor Ramírez Del Villar era Presidente de la Cámara

de Diputados? DI,JO: Sí, de la Camara de Diputados.- Con lo que concluyó.- =====::

Seguidamente examina al testíi;cl el doctor Ronald Gamarra Berrera, en lo:;

siguientes términos: Señor San ~.cmán, usted ha mencionado que los Ministro~, de

Defensa y del int~rior, concurrierar: a la Cámara de Senadores en noviembre de mil

novecientos noventa y uno ¿Estoy en lo correcto? 01.JO: Sí.- ¿E:. Miniscn> de Defensa

era el general Victor Malea Villanuc':a? DIJO: Sí señor.- ¿Y el del Interior, ,Juan Brione:;;

Dávila? DIJO: Sí señor.- ¿~~a presén tación de ellos e:n ;:1o\'iembre de mil noveciento:3

noventa y uno en el Senado fue por requerimiento propio d,::: ]os :Vlinistros o fu.:

decisión del Cong::eso in,.-italos? DI,:O: Fue una. deci:>ión clel Senado de.a RepÚblica el

invitar a los señores Ministros.- ¿Quién era Fresidente d.:l Senado? DfcJO: El doctl~r
~

Felipe Osterling Parodi.-- ¿Que S'.'él una invitaciór. dej Senado sig:1ífica que alguie:l

plantea y haya un acuerc!o del pkno? DIJO: Sí doc:tcr: prirnero que ya se había

" ,..., " .".""",.."""_"""",-""""",,,
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constituido la comisión investigadorl, pero con el f1'1 de tener mayores preClslOn'~s ::

acelerar las invcstigaciones. se tomÓ esa de.:isión por :-na.vorí3 absoluta.- Tes1:Jgo.

permítame hacerle algunas preglll1t.~3 para definir de :l1.ar:era cror...olÓgica la instala,::iÓ:l

de esta comisión investigadora de los hechos de Barrios Altos, ¿Recuerda usted si fue el

once de no\'iembre de mil novecientos no\'enta uno la fecha en la que los Ministros SI:

presentan al Senado'? DIJO: No ;¡reciso doctor, lo Único que recuerdo es la presencia ck

los dos Ministros y la conformación ::le la comisión investigadora que prcside el doctcr

Roger Cáce::-es Velásquez.- ¿Recuerc:a usted que en la presentadón del Ministro del

Interior se limitó ., usted me dirá - :1exponer el resultado de un informe preliminar di:

la DIRCOTE'? DIJO: Sí serior, leí al gunos dccumet:tos, no sabía si era el informe
.. ¡

preliminar, pero eran muy superflciales y no convenció a ninguno de los señ,::res

senadores.- ¿Recuerda usted si en ,=sa presentación en la cual se aludíé. 2J informe de

la DINCOTE, este informe tenía tres hipótesis: que los autores podrían ser del MRT/\,

que podrían ser miembros de Sendero Luminoso, o que fuera de organizaciones ajena.:;

a estos grupos; presentó estas tre:;. hipótesis COLlC posibles'? DIJO: He:,bía mucha:;

hipótesis, no tomé atenciÓn per:) definitivamer_te no era nada convincente ~q

explicación. - (~Luego de la preserHacic)n del Min:.stro del Interior y por cierto de Defe;:1sa,

el Senado aprobó una mociÓn de orden del día de insatisfacciÓn frente él la

presentación de los Ministros, recuerda usted') DUO: No.- ¿Se dispuso una segunda

presentación de los Ministros'? DI,JO: No, doctor yo e~;taba avocado a otns aspectos de

producción y no tomé nota de los detalles, rec.1erdo solamente la presencia de ambo:~

Ministros.- ¿Recuerda o se enteró después de una s~:gunda :tJres~ntaciÓn del Ministro (
del Interior, respecto a los hecho::: de Barrios Altos el quince de noviembre de mil

r'\
. \ novecientos noventa y uno'? DIJO: En esos momentos había :11ucho al.borotO y la

,

!~ !verdad que no recuerdo la segunda )resentaciÓn, pero eso está d,~tallado en la moo:iÓ~l
:~ Idel día v si lo pedimos lo pod;:;r:lO~; encon '::ra::.- ¿ U :;.t:ed [la tet~ido con ocimien to eO:l
: ~ ! -
i~ ~8posterioridad, que en este:. sesiÓn de} quince de noviembre de mil novecientos :-lOvent8 :"
,~!":~ ..-Iuno, luego de la presentaciÓn del Ministro del Interior, el Senado acordó formar la
:Q:IJ

}.¡ CJ tZ comisión in\'estigadora dd asesinato masi\'o producié.J el tres d::: noviembre en el JirÓ:l

'- ¡ t I H~anta n
.

úme~o (
.

)ChOCit~ntos cuarcr i:a, Li~a? DUO: La comisior: im'cs1:igadora fue el
:i . qUtnce de novlernbre.- C:Jn lo que concluyo.-. =:=====:::=========::================:::::

1 . Siguiendo la secuela del interrogatorio procede a examinar al t,estij~o el abogado

defensor del acusado, doctor César Nakasa.ki Servigón, como sigue: Señor SéU

_'_"'_""_"--"'.,-,~.,,""'~""',"""" .. "' ..""'-""'-""""""""
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I elaboración del plan de gobierno jünto con el economista Roca? DIJO: Todos eran
a. aJ'enos al Movim:ento Cambio Noventa, eran docentes de ESAN y otros centros de altos

. J .
:,.; ! estudios, entre ellos podría mencionar a Esteban MiEsca, había entre ellos ~na seiiora.CI) 8
¡~j" economista, pero no me acuerdo ahorita los nombres pues ha pasado mucho tiempo.-

!~jJ
"

.:U

ft ,:~I.. -.
,--,Y

~
\

., 1

I

I
Román, usted ha referido que inicialmente el proyecto político de Cambio Noventa era

la postulación al Congreso, ¿Correc1o'? DIJO: Sí señoL- Y dijo wmbién señor tes1:igo,

que en un momento posterior le informan a ust~d que se había arnpliado ese proyecto ::

que también se h::i.bía incluía a la postulación de la Presidencia de la RepÚblica, rélZc):.l

por la cual 10 im-itan a la primer;;:. Vicepresidencia, ¿A partir que usted acepta a la

participación a candidatear a la Primera Vice P:~esidencia en la plancha Presidencial de

Cambio Noventa, usted par:icipa en ~.aelaboración del plan del primer gobierno? D~:JO:

No había ninguna elaboración de plan de gobierno, solamente r..aciamos la campaña

para ser Senadores y Diputados.- ¿No hubo una canpaÜa para postular él la

Presidencia y a la Vice Presidencia? DIJO: Sí señor porque me informaron que habíall

logrado el número de Jirmas sufi2:¡ente que nos permitía que había una plancha

presidencial.- Por eso le preguntó ser~,or testigo; a partir que ya esta escri:a la plancha ::

a partir de que usted acepta a candidatear como Vicepresidente, ¿Hicieron campaÜa

electoral? DIJO: Sí señor, muy austera.- Señor San Román, dentro de esa campaila

electoral, ¿Participó usted en la elaccración del plan ce gobierno que llevaría la plancha

presidencial c;,ue usted integraba? Ci.o: A mucha insistencia pere en la segunda vuelta,

cuando ya había sido convocado u n equipo económico liderac.o por un señor Rcca.-

¿Participó usted en la elaboración ,::::1plan de gobierno? DIJO: En algunas reunione:;

he estado presente, como repito, él insistencia po:-que ellos estaban trabajando a

puertas cerrada yeso provocó un dialogo un poco áspero con el señor Fujimori, pues le

exigí la presencia de los que habíc1mos impulsado el triunfo de la primera vuelta.-. ..

¿Quiénes eran los que estaban trab::¡jando a puertas cerrada C)010 ustecl refiere en la

I

I

I
I

I

¿Recuerda usted las áreas clor~de ~;e trabajó para ese plan de g,)bierno, aparte de la

económica? DI,JO: Yo me encargué ¡::rincipalmente del :ema re~pecto al cual n:e había

convocado, el tema de la pequei1a industria.- ¿Tiene usted con,xi:niento quiéne:; se

ocuparon en lo :-eferente a los otros dos granc;es problemas? porque me imagino que

ustedes se enfrertaban a dos grandes problemas, hiperinf1ación y el l:error:smo, lo:;

economista se encargaron de la hipninflaciÓn, ¿Recuerda usted quien de ~se grup:J se

ocupó de ver lo referente a cuá~es serían los pL1nteanien~cs po:.itico par:i enfrentar lo:,;
~

"~.,, ' '-'."-."""--."""""."'-"'.""-'.."--."."""
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. problemas del terrorismo'? DIJO: El seÚor que actuaba de asesor del Presidentt:

Fujimori, el seÚor Francisco Loayza. era la persona e:lcargada qUe: nos informaba.- ¿Él

era el encargo c.el plan de g::Jbierno en esa parte? DIJO: Él decía que con~lcia

perfectamente el sector de nuestras Fuerzas Armadas. - ¿Además :le este s~~ñor Loa~'za.

recuerda usted de alguna. u ot::-a persona, quizás algÚn militar o policía qli.e habría

contribuido también con la colaboración de este plac de gobierno de lo referente a 10:3

temas subversiv:Js? DIJO: )Io sef:o::-.- ¿El Único era Loayz~? 01,10: Era ca.si come t.L:1

portavoz.- ¿Diría usted que el equirc de la elacoraciÓn del plan de gobierno con el que
I

contaba ustedes en Cambio Noventa. era pequeño en nÚmero? DIJO: Sí doctor no

pasaba de doce personas, y además fue hecho casi a paso ligero porque contra todos l
los indicadores resultó ser ga.lac1or para competir en la seg-.mda vuelta el partido

Cambio Noventa, entonces ahí recén empezaron a exigir un rLm de gobierno, y s.:

avocó y convocÓ rápidamente. ent::-e ellos estaba el ec::momista que fue despué:3

Presidente del Banco de Reserva, el (:conomista Jorge Chávez.- ,~Llegó a terminarse ese

plan de gobierno? DIJO: Había dem::ósiada presión pcxa po:ier presentarse una fecha ~í

después saliÓ lo del bacala,).- ¿Pero 'legó a elaborase ese documento? DIJO: Se llego a

hacer los lineamientos ger:eraJes.- Testigo, (le digo eso) )orC'~u,:::sino me equivoco ':

usted me corregirá, creo que esos lirceamientos fueron materia de discusiÓn del famoso

debate del candidato Vargas Llosa y el candidato F'.ljimori.- Doctor, si se preparó el

documento.- Testigo, upa vez =lue es electa :.a plC=Dcha presidencial y que usteC1e:3,
adquieren la condición de Presicknte y Vice Presidente electos, ¿Ustedes en Cambio

Noventa llegaron a constituir com:Úones para hacer los relevos correspondiente e:¡
, 1

cada ministerio? DIJO: Si doctor, en esa oportun:dad por primera vez todos lo:,

candidatos elegidos nos reunimos é:n la azotea de academia \Visconsin ":n San Bo:~j,l.-

: ~ ¡¿Recuerda usted quiénes fueron los encargados de hacer el rek\'o en el s~:ctor Defensa'):~ ¡DIJO: No c\octor... ¿Había Lln oilitar dentro del gn:po con ustedes, por ejemplo '~t:l
:~ ~:~ ! general retirado, un aJmirante retirado, o eran todos dviles profesionalc~:? DUO: Fijese:
'el) 8:¡~.!! doctor, en mi caso vo era de APE:'vllPE en ese momento, V tenía la ])osibiliclad de Poner
, :1-1 - -, f!

: ¡:a muchos nombres de mis asoci::JdCi~;.en la plancha de Sena.::ores y Diputados; 5:::1

.;1 ~ 1 embargo, dada las escasas oosibilicLldes o casi nula, st.~gún las eX;Jresior.<.:s de ellos, no
- '., e:

:~ K' me aceptaron. .y yo inscribi contra S,-l \'oluntac, al señor Maximiliar:o Santolaya SJ\'::t:
,~ .,:~ ,:' entonces todos lo que cO::"lfonnáb.- mos lista de Di::n,!taclos v Senadores no había::l. .

personales que destacaran nítidamente con esa caracteristica qUt: usted dice.- Test:go.

" n~",""'1111".' ,"",.,._"","""".,...," ." ,..., ""'....
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me refiero a esas comisión de relevo, no él la lista del Parla::-nento, él lo que me refiero a

las comisiones de relevo de cada M:.nisterio que usted dice que sí hubo; usted me ::licl~

que no recuerda quienes fueron los encargados de relevo en el sector De:ensa.- Doctor.

había un equipo que lo nombra':Ja ciirectmnente el seflor Presid'~nte.- ¿De lo que w:;ted

recuerda había militares o todos eran civiles en ese grupo? DIJO: ~\¡orecllerdo.- ¿Podría

haber algún militar?- En este ac~to interviene el señor Director ,de Debates y

dirigiéndose al doctor Nakasaki señala: Doctor, le está usted p:diendc al testigo que

especule, el testigo dice q'.le no L;(:uerda.'- Prosiguiendo su alocuci6n el testigo:

~

Doctor, no puedo precisar.- Retorna su interrogatorio el doctor Nakasaki Servigón:

Testigo, 10 que trato de establecer es, se puede o no negar, en el sentido que pudieron

ser civiles y militares.- Al respecto el señor Presidente del Tribunal precisa: Doctor,

usted está pidiendo que especule.- Agregando el abogado interviniente: Esto~¡

solicitando una posibilidad.- Precisando el señor Director de Deba.tes: Abogado,

......

posibilidades no. el testigo ha dicho que no se acuerda, y no se acuerda.-

Manifestando el doctor Nakasaki: Señor Presidente, usted le ha permitido al te~tigo

que haga estimaciones.- Señalando el señor Presidente del Colegiado: Pero por

supuesto, pero otra cosa es qu:' haga deducciones de ,~s~ ni\'el; prosIga su

interrogatorio señor abogado de la defcnsa.- A c:ontinuación re toma su :interrogatorio

el doctor Nakasaki Servigón: SerlOr testigo, ¿Podría usted establecer que no hubo

ningún militar'? DIJO: No señor, no tengo esa posibilidad de decirlo, porque todos iba:!

de civiles, no los he viJto -_miform2l~o nunca.- ¿Los conocía "Usted a todos? DIcJO: No

señor.- ¿Participó usted como Vice Presidente en la conforr.1.ación del Consejc ck

Ministros? DIJO: No serlOr, nunca me convccaron ni p~dieron mi opinión.- ¿Supo

quiénes estuviero::1 a cargo de hacer las propuesta de encargarse de todo este proceso

de elaboración del Consejo de Ministros? DIJO: SoléilT.ente tengc el testimonio del señc r

!~ flurtado :Vhller, quien me dijo queoabia ido a saludar ,,1 ?resi:lente y que después le
:oq; J¡abIa ofrecIdo la cartera de Econom:a.- Senor San Roman, mI pregunta es, ¿Csted ha
:~ !
¡CI,)..~onocido qué pe:-sonas se encargéTon de hacer las propuestas. las invité.ciones para la

¡~~i:conformaCión del Consejo de ~Iinistns? DIJO: Ese círculo ya lo habia cerrado el señcr. '"-. u~

.;(JJli Fujimori, y evidentemente yo ~lO lo conocía.- ¿Conocía que el Presidente Fujirnori
J

d7 . .

ti Jestaba dentro de ese cjrcu lo. qUt~ éJ participó? DI,lO: El 1:enÍa que tomar la decisiÓ:!

...c./1i j doctor.- Buer_c. testigo. por lo J11cn,y" conocía a uno ¿Y además de Alberto Fujirnori,
1 conoció a otra persona qt.;.e haYCl intt::f'\enido en este círculo cerTado~) ;:)IcJO: No cloc::or.-

, ~""! ,,"..- . .' .--, , u ' "....
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Señor testigo, como usted ha rcf,:':"ido que pudo COll':ersar con quien fue en C~I~

entonces Presidente del Consejo de Ministros, el seÚor Hurtado Muller, ¿El le contÓ

como resulta invitado para integra;' el Consejo de Ministros? DIJO: Sí doctor, 10 qUt~

recuerdo es que el se:1.or HurtadoViller al en:erarse que su coh~ga y unigo, pue s Sl~

conocían de antes, Alberto Fujimon había sido elegido Presidente, pidió llna cita par:1

salud arlo y felicitarlo, y despues d...:'la cO!1\'ersación salió con la propuesta de ser

Ministro.- ¿Conoció usted a quien LIC el l\Iinistro de Defensa en el primer gobierne del

Presidente Fujimori? D1JO: Si, el :sel~or Torres Aciego, pero sólo de vista.- ,sNunca tu o

una relación con él? DIJ(): .'Junca.- ¿ConociÓ a quien fue el prime:- Ministro del Inte:-ior

en el gobierno del ingeniero Fujimori? DIJO: Lo conocí, estoy seguro pero no recuerdo
\

el nombre, creo que fue Briones Dá\'ila.- ¿Tuvo alguna relación con él? DI,)O: Ninguna, '-
ni funcional.- ¿Usted CO:110Vice Presidente de la República ejercio algunas funcione:,

propias del Poder Ejecutivo:) DI.JO: El señor Fujimori no me dejÓ ejercer.- ¿Sabia u:sted

si de acuerdo a ley le correspondía a usted alguna función que no le hayan dej ado

ejercer? DIJO: No, segÚn la ley no tiene ninguna atribución, 10 Único que fija es que tn

ausencia del Presidente el despacho presidencial el Primerlo reeny)laza en

Vicepresidente, y en su defecto el Segundo Vicepresidente, no le atribuye ningún otro

cargo de responsabilidad; sin embc.rgo, yo propuse en varias oportunidades liderél1' eJ

sector de la producción, además nos 10 pedía los organismos de asistencia, que hubiera

una persona de confiarlza que pudiera admin:.strar los ingentes recursos que venían

para ayudar en el desarrollo ::le nuestra patria, que al final se desperdició- Señor

testigo, a esa fecha cuando usted es elegido Vicepresidente, ¿Tam'Jien fue elegido como

Senador? DIJO: Sí, señor primero como Senador." ¿Y eje:-ciÓ sus íL.nciones CGmo

Senador? DIJO: Sí señor. y fui eJ primer Pr~siden1:e de:, Senado de ese gobierno.-

Testigo, y si no me equivoco, ¿Taml:ién fue vo:ero de su grupo parlamentario? D::,JO:

Claro, había obtenido la mayor carltidad de \'otos, ¿espues del :,eÚor Fujimori, e:1 la

lista de senadores, me convertía en ':ocero, portavoz, y Cllando ,=legimos al candidato a

la Presidencia del Senado, e]eg~mos 3.1que hatía obtenido mas ,;,)tación, y ese e:-a yo.

me seguía en ,'o:aciÓn el senador .Julián Bustamante Cabellc, - Gracias señor S;:'.:l

Román, para cerrar este tema de lacampaña y la elecciÓn, dígame, ¿Usted llegó a ver el

documerito que se logró e.cabar él vdociclad - como usted nos ha referido -, referente ;,¡]
~

plan de gobierno:) DUO: Sí seflor.- (~Recuerda a lTIL1Ygrosso modo, cldes eral lo:,

ámbitos que trataba ese plan de gC)Jlcrno'? DIJO: Sí seÚor, princi)almen(e afrontar los

- -,---",_.",.""'.""""""",."""""""" °'.""",-""- , ,..~ ,.It...,., .,.",."..
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temas de desarrollo de nuestro país ~~nel campo de b proclucciór, apoyo a la pequeÚ<l

y micro empresa: en el campo de la pacificación que se debería bu scar un país solidario

y con entendimiento; y lógicamente buscar cómo super,u' el proo:so altamente

inflacionario que era el peor dai1o que sufría, la po biaciÓn. - ¿Es decir, producción,

pacificaciÓn y enfrentar el problema de la hiperinf1aciÓn, es así? DIJO: Sí ser_or.-
í

i ¿Recuerda usted cuál era la propuesta en el tema de la p3.cificación, cÓmo Sl~

\ enfrentaría el problema terrorista s.~::?;únel plan de gobierno? DIJO: ~o recuerdo. pero

sí recuerdo que en difere:'ltes opcrtunidades me acerqué al Presidente para poda

coordinar la función parlament¿nia con el Ejecutivo y desde ahí darle las facilidades al

Ejecutivo para que pudiera goberncr y que nuestro 1=3ís sea viab]e.- ¿Y concretamente

respecto al plan de gobierr"o, recuerda usted cuáles .::nm las líneas maestras de cÓmo

debía enfrentarse, cómo debía rea:izarse la pacificación? DIjO: Con el desarrollo

industrial, con el desarrollo p:-oductivo.- ¿Usted integró la delegación que viajÓ a

Estados Unidos cuando el Presidente asume funciones? DUO: No sel'íor, yo me queck

en el Perú.- ¿Recuerda usted quiénes integraron esa comisión, además del Presidente')

DIJO: Lo único qt:e recuerdo es que el embajad)r Pérez de Cuellar, que en ese entonce:5

era Secretario General de las Nacional Unidas, coord:nó un importantisimo encue~ltro

con todos los organismos financieros internacional, C'~yos representantes recibieron al

señor Fujimori como Presidente CO::1stitucional del Perú.- (~Algun.3.vez conversó con el

Presidente Fujimori sobre el resultacio de ese viaje? DIJO: No, ni tampoco le pregunté,

solamente dijo que hab:¡an buenf,s noticias para el Perú.- ¿En alg-ln ámbito en

concreto? DIJO: 1\0, tam?oco me invitó nunca c. una reuniÓn de:. Consejo de Ministros.-

¿Conoció al primer Ministro de Eccromía del gobierno del Presidente Flljimori? D::.JO:

Claro, al señor Gustavo Miller.- (~Ccn él sí mantuvo upa relaci6n funcional o tal \'e:7.

2 amica1? DIJO: Sí, por lo que corre:;pondía especialmente respecto al presupuesto ckl

i:,: S. Senado de ]a F~epub1ica.- ¿Conoció en líneas generalt~s cuÓl fue ellinealTliento pol:tico
. .'~ JI

, i ~ B que se siguió para e:lfrentar e, problema dea hiperinfléiciÓn? DIJO: Sí, la
:
S
~j: recomendación de hacer t;,n a.:uste drástico para poder ajus::ar nuestnl economía :/. . 'V

1 ~ Jj
hacerla viable, medida q~le había sido recomendaciÓn de los organiSlY.os financiero:;

ft internaciona]es.- ¿Siendo usted \'i:~e Presidente el PerÚ logrÓ reinsertarse en la
, :'t I comunidad financiera in::ernaci::'r1.:tl? DUO: Estm'imos haciendc todos los esfuerzos. Sl~:i J

; '. convocó al gr~..lpo de apoyo para qu,;: los paises amigos del PerÚ pudiéramos reunir lo:;

mil doscientos rr.iJlones de dÓlar.:::s CL.e necesitábamos para la reinserciór.: después h:cl:

--,, '___M""'_"""-... '-'."'-"--"'..""".-"'-""""-""'-'-."."""
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un VIaje a Paris donde tuvo una reunión con el Presidente del Club de Paris, el SCl1C['

Michel Trichet, con quien hablé de la problemática dd PerÚ y le pedí que confianza e:l

nosotros, y ahí tengo una nota extcurdinaria cuando le dije: "nosotros hemos ofrc:ido

a mi pueblo, a ese pueblo maravin: )30 del PerÚ. trc::s propuest¿s, tres principios (k

nuestra cultura anclina; el munay: el yachay y el ruway, lo hemos traducido al

castellano en Honradez, Tecnología y Trabajo, y con e:,o vamos a pagar la deuda, vamos

a honrar nuestra deuda"; entonces al señor Trichet le pareció interesante la propu.;;s:a

y me dijo: oiga, yo no dudo de sus antepasados hayan sido honrad::>s, que su.S

antepasados hayan sido trabajadores. pero dígame, ¿dónde teníar. la tec:l.ología'?" y eso

me permitió los quince minutos de vida más extraordinarios en relatar los aportes de
I

nuestra cultura andina, le dije: "señor Preside:l.te, usted se ha puesto a pensar, ¿qul~'

sería de ustedes sin el aporte de mi::; antepasados sin su manejo, sin su trabajo, sin su

talento? Europa estaría muerta de hambre, estaría en hambr-cna, (~qué harían sin la

papa, sin el tomate? No podrían hacer tallarines": .y así, le dije que habían sido los

mejores ingenieros hidráulicos, los mejores agricultorc::s; hasta qc.e al final el Presid.~nk

Trichet me dijo: "basta, basta serlOr Vicepresidente!!, los incas s. tenían l:ecnología" :.'

me dijo este mensaje: "ingeniero SS,E Román, quiero que csted an'.l:1cie a su país que

no vamos a condonar la deuda porcpe condonar una deuda seria dañino para un país

amigo, somos paises hermanos con el PerÚ. pero lo que si vamos a hacer, y quiero que

anuncie a su PresideI)te, al d:a si,suiente q-c.e se arregle ceCl el Fondo l'vIonetario,
nosotros le vamos a refinanciar la c:euda hasta seT~enta ailos y con unos interesa tan

bajos que en la práctica es una condonación, quiero :lue eso transmita él su gobierno";

fue el mejor logro que haya podido conseguir, yeso también se fue al agua porque :,11

final los hicieron pagar todo por los hechos del cinco de abril. - ¿Pero se logró o no la

reinserción'? DIJO: Justamente dije que en el momento que se iba a desembolse.r el

1 primer crédito, que era la reinserción, era en la Junta de Go')ernadores de Santo
Domingo, a~J.ííbamos a recibir d pl'iner cheque. símbolo de la reinsercion, ese mismo

día se habia prad'.lcido el gOlPc:kI c~nco de ab~il. razÓn por 1:1cual el señor Boloña no

pudo viajar. y lÓgicamente todos :c,s organismos ret¡-,ISaron el p:'oceso de reinserdÓ:l

hasta que no se retorne a Lln n:~gimen derLocratico. - Sef..or San Román. pero 1:1

pregunta concreta es si se logró o no se logró la reinsercio:l: ¿Sí o :lo? 01,.10: No se logre)

señor. por la impertinenci:l del salto al vacío del cinco de abril., ¿OL.rante lo,., t!\:~:,

gobiernos, los tres regímenes cle: 31.'I10rFujirnori, no se logrÓ la. reim;erción? D,JC):

,

, ,.."..""".-",-, ,.",.""""""u"!,'.,."".""""-,."""-",,,,,,""""lO"""
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Señor, estoy diciendo que se interru:npió. se postergo la reinsercijn porque se produjo

el salto al vacío a la dictadura. y los gobiernos multilaterales exigieron" los principio:5

democrMicos.- Pero ingeniero San f~omán. la pregunta concreté~ era si Sl~logró o no se

logró, no le he preguntado cuando. no estoy partiendo de un fact'Jr temporal, lo qL:.cl,~

pregunto es si se logró o no se logré la reinserción del PerÚ en la comunidad financiera

internacional.- Pero dígame pues doctor, de qué fecha a qué :echa... Testigo, k

pregunto si usted tiene conocimient~) si se ha logrado o no.- Seha logrado pero desput::s

del cinco de abril, no antes.- ¿Se logró cuando usted ya no era Vice Presidente de la

República? DIJO: Cuando era Presi:Lente Constitucional de la República.- Ahí \'amos a

ir en un momento señor testigo; pero usted ya no era Vice Presidente, ya había

cambiado de cargo en su lógica.- El'. mi lógica 1'-0doctor, en la lÓgica de la Constitución

de la República del Perú.-- Ya vamos a converSclr sobre eso seflcr San Remán: pasanclo

a otro tema, s:endo usted Vice Presidente o S=nado:- de la RepÚblica, ,~Tuvo relaciÓn

con el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO: Directamente no, sÓlo e1', las

reuniones protocolares donde nos saludamos muy corclialme::1k.- ¿y con la Policía

Nacional? DIJO: Solamente con les comandantes y cuando había alguna actividad

pública dance había oportunidad de encontrarnos.' ¿Participó usted como \hce

Presidente o como miembro del Sen."do de alguna manera, en la e~ecución de la pohtica

antisubversiva qt:e siguiÓ el gobie~no del Presiderlte Fuj:mori durante los aflos mil

novecientos noventa, mil noveciente.s noventa y uno y hasta antes del cinco de abril de

mil novecientos noventá y dos? DI,]O: Sí señor, decididamente; cuc:mdü en el Ser._ado

promovimos, a pesar de s~~r minoría, la delegación de fa2ultaces para este aspecto,

entonces el Senado delegó plenamente ese campo de acciÓn al Ejecutivo hasta que

presentaron los proyectos de ley. po=lríamos re\'isarlos aquellas que habían excedido la:s

facultades delegadas.- Testigo, a de:nás de su participacioL desde el ámbito legisla1:ivo.

dado que usted tenía la doble co1'"dición de sercador y Vice Presidente de la República.

¿Tuvo alguna función administrativ.:; en la lucha contra la subversiÓn? DUO: No señor.

todo estaba delegado al Ejecuti\'o.- ¿Recibía t:sted informaciÓn de los a\'ances e:::, la

lucha contra el te:-rorismo (~ue reali;~.:tban las Fuerzas A::-madas :; la Polic:a Nacior.al del

Perú? DIJO: Lomanejaba directa;:n~:1te el Ejecutivo, no estába::ylOs mfonr..ados sino lo

que se sabía por los medios de :xuunicación.- ¿O sea e.ue bera de;a informao:iÓIl

obtenida por los medios de comunicación, oficialmente no tenian ning'--ma infcrmac:Ón') ,

DIJO: No señor.-- SeÚor :3a::-1Rcnj,~r. en noviembre de miL novecie:1tos nO\"t~nta y ...:mo a

-'-'.' "-'-_."""""-_.~"""'II" "' , , , ",,".,'
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trm'és de un Decreto Legis]ati\"o se aprueba la Directi\'a de Pacj'icacion, esta es ]a que

establece cual era la política antisr.b\'ersi\'a cp..e iba a realizar el gobierno a travé:; de

sus Fuerzas Armadas y la Policía l'iacional. ¿Conoció '.lsted esta c1irecti\'a? DIJO: SeriOr.

cuando \"inieron a revisión al Cong:-cso había una com:sión especializada para eyaluar

los alcances de esos dispositivos, yo estaba en la ComisiÓn de l:1dustrias, yo no veia

eso.- ¿Pero supo de su existencia') DLJO: Sí señ'Jr.- Bien testigo. o sea que no la conociÓ

por un tema de especialización en su trabajo en el Congreso. ¿c.Jrrecto? DIJO: Así e:s

doctor.- ¿Conoció usted mientras fue Vice Presidente o Senador, cual era la labor que

realizaba Vladimi:-o Montesinos Torres dentro del Poder Ejecuti\.o? DUO: Lo conocía

porque como relaté hace un mom~:1.to, yo creo que ninguna pl~rsona que no tenga
f

confianza puede acudir hasta el dormitorio del Presidente y quedarse con él a'

solucionar o intercambiar los prob:.emas que pasabéln, entonces eso me dio inicio de

que tenían tnucha cercania, y .yo creo que al final eso ha sido la ser.cda de esa relaciÓn.-

Claro testigo, pero no le estoy prl:~guntando, como sí lo hizc. el señor Fiscal, ~.i la

relación Fujimori - Montesinos era cercana o lejana, lo que le ',:stoy preguntando es,

¿Usted conoció las funciones que Vladimiro Montesinos Torres - las tareas si u3ted

prefiere - realizaba dentro del Ejecutivo? DIJO: Solamente por la \TersiÓn del señor

Fujimori, quien me decía que era SLI.asesor personal y que nadie tenía que meterse con

el.- ¿O sea que la única tarea que usted conoció por boca del ?r~sidente Fujimori era

que era su asesor personal? DIJO Sí señor.- ¿Alguna otra tarea que usted haya
¡

tomado conocimiento' que haya realizado Monte~:;inos mientras u:¡ted fue Vi,:::e

Presidente o Senador de la RepCblica? DIJO: Sí serior. que ha'Jía participado en el

descabezamiento de las Fuerza.s Armadas, especialmente de sus ccmando, a;:Ü(::~

generales; y habia dominado y proY::Lesto los nombres .de esas pe:'sonas." Bueno seÜor

San Román. no sé si eso es una tar,::a pero bueno, ¿CÓrnc tomÓ conocimiento de .~s'.a

participación del señor ~\lcntesinGs en las Fuerzas Arma¿as? O;JO: Por militares e~l

actividades y e::1 retiro.- ¿Usted CO!lstató directamente que V:adi::niro Montesinos Torre:~

haya proyectado alguna resoluciÓn de retiro de algún alto mando de algÚn mienlbro de

las Fuerzas Armadas? DIJO: Sí s([',or, me explicaron que había presentado.- 3dlCr

ingeniero, le d:g() si usted .:::onoci,j directamente, o sea que usted haya ::enido por su

acceso como Vice Presidente. {ru,o') DUO: >10 clo.::1:or. sÓlo h,m sido ""ers,ione~; d,~

terceras personas, .. ¿Quiénes fueron esas terceras pC~SO:las si .lskcl p<)(;,r¡a iclen tificJr ~

por favor? DI.JO: Entre e~los el general ,Jaime Salinas Sed:') qw~ informo que se h;3bÍa

e ,, , ~ t'"'_lO" , , , ", "'...
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presentado para que trate de firmar el pase al retiro de ellos. y que el general

Villanueva se habia negado a firmar.- ¿Cuándo se 10 refiere el general Salinas SedÓ')

DIJO: Después del cinco de abriJ.- ¿Antes del golpe que él intel1":a realizar CIl

noviembre? DI,]O: No seriar. antes (k eso indudablemente. pero golpe no señor!!, u:sted

tiene que expresarse bien señor doctor, no ha 5ido golpe.- En esteacto interviene el

señor Director de Debates quien dirigiéndose al doctor Nakasaki señala: Señor

~"

abogado, no califiquemos por favor.- Manifestando el abogado defensor del acusado:

Señor San Román, usted es dueii.o de sus calificaciones.- Agregando el testigo, señor

San Rornán: Pero doctor, usted est.3 diciendo golpe señor.- Interviniendo en este ato

el señor Presidente del Tribunal: Señor, seii.or testigo, por favor, sobre hecho:3

históricos no se hace comentarios adicionales, el escueto dato del tema nada más para

evitar este cambio de perspectivas sobre un dato ocurrido, por fayor sigamos con la

línea de preguntas.- Añadiendoel ;lbogado defensor del acusado: Vaya seguir señor

Presidente, pero recuerdo que todos mis colegas de la Pane Civj¡ hablan del golpe del

cinco de abril y no ha habido ninglu cuestionamiento a eso, por eso que :}'otambién he

hecho lo mismo.- Manifestando el señor testigo: Pero doctor Nakasc.ki, usted::s'Ca

diciendo golpe.- Precisando al respecto el señor Presidente del Colegiado: Ese t.:~ma

ya está establecido.- Dirigiéndose el doctor Nakasaki al testigo San Rornán: Señor

San Román, en otro momento podremos conversar.- Retornando el interrogatorio el

abogado interviniente¡: Seii.or testigo, si prefiere otro término, ¿Fue antes que el

general Salinas fuera dete::-lÍdo o después que el ge:~leral Salinas fue detenido por el

gobierno del Presidente Fujimori. es ::¡ue se le dio esa ir.formac:.Ón a usted? DIJO: ESO:3

generales dignos seii.or, solamente cumplían el mandéJo constitucional de restablecer el

orden público, el orden de la democracia.- Yo le entiendo perfectamente señor

... 2ingeniero, pero mi pregunta es, ¿.Esa conversación es antes o desp'.lés que el general-:: CJ

: ..;;: ~ Salinas sea deteddo? no le estev :)idiendo una ap reciación si era un héroe C. o no').~ ~ " .

1 ~ 5 DIJO: Fue antes, fue arbitrarial11ecte detenido.- SeI1or San Román, ha referido usted
"(1) u" "

j::5l; cual fue su actua:::ión luego del cinco de abril de mil n()n~cientos nOI,-ent& y dos, es 'eU
'~"

J.1 ¿J¡ hecho histórico que efectivamente u sted juramenta como Presidente d,= la RepÚbliCíl
=

,
ante el Parl<::l1n.~nto que habla sido disudt) por el Gobierno de Emergencia :/

i 1 Reconstrucción :\J'acionaJ, le preguntJ ¿Usted.=jcrció un acto presidencial despué:3 de
\ -1)0: 11
'.J j -. su nombramie::1to? DIJO: Si seÜor.. ¿Cuál por favor:) DIJO: El a.:::tode juramenta.:::iÓ::l

solemne que hice como Presidente Constitucional de la RepÜ')lica. y exhorté a 1a:5

-"' '_'_H_.."""H'_~""'~"""""" '.""""-"-'U ,-.,..."....
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Fuerzas Armadas para que puedan arrear las tanderas de la democracia y no plegarse

a la dictadura. les hice una im ccatoria a todos los ciudadanos cumpliendo la

Constitución, CO:1stituciÓn que estamos obligados a restable'2er. tengamos o no

autoridad política o pÚblica, :y esa exhortación está Úgente para todos y hasta ho:/
I

porque esa Constitución aun no ha sido restablecida a pesar de su artículo trescientos

siete.- ¿Las Fuerzas Armadas respondieron a DIJO:su requerimiento? QeedÓ

comprobado que estaban sometidas a la orden del señor Vladimiro Montesinos y no

respondieron.- Gracias seÜor San Román. pero yo le suplicaría, a través de la

Presidencia, que se limite a responder las preguntas que le hago.- Cor- mucho gusto

doctor.- Al respectoelseñor Director de Debates intervieney precisa:Primero que t
eso lo dice la Presidencia; en segundo lugar, en efecto, por favor una pregunta concreta

y cerrada cita una respuesta en esa. línea po:: favor.- Prosigue el interrogatorio el

doctor Nakasaki Servigón: Señor ingeniero, usted ha dicho que convocÓ a las Fuerzas

Armadas y al pueblo del PerÚ, ¿El pueblo del PerÚ ::espondió a esa convocatoria que

usted hizo? DI,JO: El pueblo clemocrMico sí señor.- Una cor:.sulta ingeniero San Román,

¿Usted fue elegido Presidente de la RepÚblica siguiendo el mismo procedimiento

constitucional con el que se eligio al Presidente Valentin Paniagua años después')

DIJO: No 'señor... En este acto inh~lviene el señor Director de Debates precisando:

Esos temas ya no son rele\'antes respecto a la imputación, ya no son relevantes, yo

pido que trabajernos crmcretamente la línea marcada por la a.:usacion. por fa\'o1'.-

Agregando el doctor Nakasaki SIHvigón: Señor P:'esidente, permitame dejar como

observación que ese tema también ha sido tocado por las otras partes.- Continuando I

el interrogatorio el abogado defensor del acusado: [nge:1iero, m.ted ha entregado a la

Sala esta nota de inteligencia que efectivamente hace referencia al ~n~abezado. a

Vladimiro Montesinos y la matétl1.za de Barrios Altos, ¿Ha tenido cportunidad de ver el

alguna oportunidad, antes o desput~s de recibir este documento, alguna otra nota ck

inteligencia, o es la Única c_ue ha vis':o, sea de cualquier mater~a') DIJO: Sí he visto, he

visto respecto al espionaje telefÓnico y \'arias cosas, ha habido lLuchos y muchos no

llevan firma, algw,os lle\'an númercs nomás.- ¿Tiene ustéd conocimiento que toda~. las

notas de inteligencia efecti';amente no llevan firma pero) Jevan sello ide:1.tifica torio ck

quién es el agente~) DI.JO: AlguTI)s::;í algunos f.O, no sé si es el ",dIo de (!tos, no pOC[;'Ül

afirmar, a veces tiene sellc. a '.-ece~, no tiene sello, - :.?ero no conoce usted de algun,)

disposición que establezca que tod8S las notas de inteligencia? DIJO: Doc:or, ¿y usted

~

"" , "'-"""'-'--."""""
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conoce?- Si ingeniero, si conozco.- Ah bueno, yo no conozco doctor Nakasaki.-

Interviniendo el señor Director de Debates: Señor testigo, no se hace preguntas a

quien interroga por favor.- Prosigue su interrogatorio el doctor Nakasaki Servigon:

Testigo, ¿Entonces usted no tiene ccnocimiento de e:,;a disposición? DIJO: No conozco

que necesariamente deban tener sello.- ¿Y de las que usted ha ,,-isto en su experiencia

como funcionario pÚblico dice una de ellas? DIJO: A veces si, a n~ces no.- ¿Es correcto

decir que antes de declarar sobre esta nota de inteligencia en esta audiencia, usted

habría declarado sobre esta nota de inteligencia primero en una confere::1cia de prensa

que da en diciembre de mil novecien:os noventa y dos, posteriorm.cnte ante el Cong::"eso

de la República en la sesión del quince de may,) del año dos mil uno, y posteriormente

ante la Vocalía de Instrucción de este caso en setiembre del dos mil uno, podríamos

decir que antes de hoy hubo tres dedaraciones sobre esta nota ¿,e inteligencia? DIJO:

Sí señor.- Testigo, usted acaba de referir hace ',m momento que esta nota de

inteligencia se la alcanzó al Presid':-::1te Alberto Fujimori, ¿Correcto? DIJO: Sí ser,or.-

¿Recuerda usted cuándo aproximadamente se le alcanzó? DIJO: Como lo dije, en el

mes de marzo de mil nove.:;ientos noventa y dos.- ¿DÓnde se le alcanzÓ'? DIJO: En la

sala celeste de Palacio de Gobierno, en la residencia.- ¿Fue especialmente a visitarlo

con ocasión de esta nota, o era parte de un despacho o coordinasiones que hacían eIl

conjunto? DIJO: Aceleré la visita por la transcendencia que signiLcaba ese documento,

porque menciona nombres que reaJ::nente eran dignos de hacer una investigación. :¡,.
aproveché para despedirme por el vieje que hice a El Salvador.- ¿Entonces no era partl~

de una reunión cotidiana sino que fue una relaciÓn especial? DIJO: No. yo ~)eclí

especialmente.- Señor testigo, él parte de entregárseJa, ¿Usted le proporciono al

Presidente alguna informaciÓn adicional, quizás le planteó alguna inquietud? D::JO:

Solamente me limité a entregar el documento.- ,~Usted anuncio al Presidente cuál era la.

:~ I razón de esta visi:a es p eció.l, como Jsted la ha calificado? DIJO: El motÍ\'o de mi visi:a
: o: ~

i~ f principalmente fue para a\'isar:te qw~ estaba dajando a El Salvador y aproveché para. o

i~¡~ entregarle el documento, por esa ra;~on sÓlo entregué el documento.- ¿Usted se anu::1cio:~! ~ previamente? DIJO: Si, de 10 :::ontr::u-io. ¿cómo va a saber que estoy en la salita?-
. ea::.J'-.¡tJ, X: / di
,¡ -

, iJ I
'[)II; ~ entrega el documento? DI.JO: I\o t~rc~una reunión de despedida, era solamente tU

saludo de despedida.- ¿Mientras (j'_le usted realiza ese saludo proto:olar usted. k

Ingeniero. ¿Y el m~tivo de la visita era despedirse por el ,'iaje q':Je usted iba a realizar él

El Salvador? OI.JO: Si seiior.- ¿MieJlTaS se n:alizaba la r.,:unión de despedida usted le

~

,..."' " "...
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entrega el documento? DIJO: Sí selior.- ¿Sin ningÚn comentmio'? DIJO: No, "es un

documento que sería necesario que le estudie", así le dije.- ¿Adicionó algo más? D~JO:

/
Nada más señor.- ¿Se lo entregó en sobre o se lo entregó así como lo acaba de

proporcionar al Tribunal? DIJO: Lo entregue así como está seilor. no en sobre.- ¿El

Presidente lo leyó en ese momento? DIJO: No lo leyÓ.- Ingeniero San Román, e:l la

conferencia de prensa que da. entiendo el premero de diciembre de mil novecientos

noventa y dos, porque la noticia se levanta el dos de diciembre de mil noveciento:3

noventa y dos, ¿Es correcto que us':ed trata una serie de temas? DIcJO: Seguro seftor.-

¿Por ejemplo recuerda que dentro de los temas que trató se refiriÓ está haber seña~aclo

cuál era su opiniÓn respecto a la operación que se realizó el trece de noviembre de mil

novecientos noventa y dos?- En este acto int,erviene el señor Fiscal manifestando:

Señor Presidente, disculpe pero la Fiscalía quisiera conocer si ese documento ;:stá

incorporado al proceso.- Precisando el doctor Nakasaki Servigón: No señor Fiscal,

justamente lo vaya incorporar.- Agregando el señor representante del Minist.erio

Público: En todo caso, el doctor Nakasaki está haciendo preguntas que no estH~l

incorporados en el proceso, de manera que las partes no puederi controlar el desarroJlo

del interrogatorio.- Al respecto el señor Director de Debates precisa: Sei'lor abogado,

haga usted las preguntas :sin referirse a los documentos, preguntas globales sobre el

punto.- Manifestando el abogado interviniente: Señor Presid,~nte, c_uiera precisar

señalar que en la sesión pasada. Juego que la defensa había terminado e~ interrogatorio

del señor Sosa Saavedra, el señor Fiscal introduce un documento periodístico que

permitió su utiEzación en el intencgatorio del Tribunal. ya nosotros no lo pudimo:3 ¡
utilizar; señor Presidente, entonces primero ent~egó el documento para poder pregu~l1:ar

al respecto.- En este acto el doctor Nakasaki ServigÓn hace 'entrega al Tribunal dl~

copia simple a fojas dos, de dos recortes periodísticos del diario La república de

: ~

J
fecha miércoles dos de diciembre de mil novecientos noventa y dos, apreciándose

:ct

i~ los titulares: "San Román desta<:a el coraje de militares que participaron en el

! ~ §frustrado golpe" y "San Román presentó pruebas que implicarían a Montesinos.-
:~ -#.!! . . .. - ~ --. .:
~

S-3 Segu1damente el abogado lntervm.lente senula: ~cnor ~)an F~o.l1an, mI pregunta 'o>;: f- .. u~ - .. '"
:'I(c! ~ muy concreta, (~Ustecl en ese con;crenCla de prensa refino que habw entregad,) :,11
'IU ~f; ¡ Presidente Fujimori un documento t:n el cual se revcjaba la ide:'ltdad de los micmbro:5

:~ ~ del grupo Colina que esta')a implicado el l\.IÓistro de Defensa, el asesor Vladirniro
1); ~t Montesinos. y que no se h;:tbía ~'lt-,c]-:Jnada para in\'l:stigar, usted denunció ese hecho

,
'.,-

~

,..'".""" "'.-' """."._."""""".."'-"""""."'..'-'!N"!'ft'-.,.,."""
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en esa conferencia de prensa? DIJO: Yo solicité a la prensa que nos ayudara con la:3

investigaciones en vista que no se ~lotaba avances.- Testigo, mi pregunta concreta es,

¿Usted en esa conferencia de prensa denunc:ó haber entregado al Presidente de la

República una nota de inteligencia en la cual se involucraba a Vladimiro Montesi::1os,

Víctor Malea Villanueva, José Valdi'.'ia Dueñas, al alto mando de la Segunda Región, al

Jefe de la Dirección de Inteligencia, al jefe del SIE, y que el Presidente de la República\
\
\

\
\
I

\ Debates precisándole al testigo: Inseniero Sa::1 Román, se le está preguntando si dijo

eso o no dijo eso, ¿Dijo? DIJO: No :::ecuerdo señor Presidente. - Agregando el doctor

no había hecho nada, usted denuncio ese hecho en la conferencia de prensa? En ese

momento ya había dictadura en el país.- En este acto interviene el señor Director d,~

Nakasaki Servigón: Como podrá apreciar la Sala y las partes en su momento, no hay

referencia de ese hecho.-- Retoma el interrogatorio el abogado interviniente: Testigo,

luego usted declara en sesión secreta el martes quince de mayo del año dos mi] uno,

ante la sub comisión investigadora d,~ la denuncia cOllstitucion21 nÚmero ciem:o treinta

seguida contra el ex Presidente de la República ingeniero Alberto Fujimori, bajo) la

presidencia del seño Daniel Estrada Pérez, este documento sí obra en el expediente, :;

sobre este documento se le pregunta, y usted responde 10 siguiente: "seiior Presidente:

ingeniero usted una reciem:e declara::ión en la DIRCOTE en investigaciones ordenadas

por el Ministerio Público señalÓ que en mil novecientos noventa y dos recibió en U:l

sobre manila un documento que correspondería a una nota informativa, en la que tre:3

o cuatro hojas en fotocbpia, Sé ind:.caban los autores de la matanza de Barrios Altes,

que estos eran miembros de un dencminado grupo Calina", así mismo daba la relación

de sus integrantes y señalaba como autor de estos hecl"..os a Vladimíro Montes:.nos

Torres, ¿podría usted ampliarnos e:31a información?, y haccrnos conocer en detalle 10:3

. ~ formenores de este hecho concreto con la athgencia de esta sub comi:3iÓn

i ~ investigadora le interesa así er: exc:l',lsi\'idad e::1cor~trar o desvirtuar cualquier vinculo:
j

jonOcimiento que haya tenido el in:seniero Fujimori, de la existencia y operaciones del
i rupo Colina"; y usted responde: "sí señor Presidente, efectivamem:e usted se refiere a

.¡ jna ultima declaración que hice, pen las declaraciones mias han sido reiteradas desde

1 tI mismo momento en que lo hice =Ieconocim:.ento pÚblico él través de los medio:3 de

JomunicaciÓn, era el i:.nico sector que pod::amos confiar ~os demó.:ratas en' esc
momento, de que pudieran hacer la ~n\'estigacion, eso fue en mil novecientos noventa :" ~

dos por el mes de setiembre o :)ctubre aproximadamente, antes de setiembre parece,

-.---------.-................ "".
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entonces desde allí señor Presidente yo he estado permanen':emente tratando de

verificar estos datos por la presencia de diferentes ex funcionarios, ex integrantes dl~

nuestro numeroso Ejército. entonces :\'0 podría en ese momento decir que los datos que

se mencionan en ese informe tienen muchísimo asidero real. como ha sido. de manera

que para rñi no es un documento n'Je\'o que lo haya ~:Jresentadc, es un c.ocumento qUt~

entregué en su oportunidad a la prensa, es un documento que relaté, el deLalle 10:3

acontecimientos, menciona el equipo que organizó esta masacre, y narra inclusive los

resultados y las conclusiones de esto, me parece que es un informe que podrían

considerarse muy importante para el esclarecimientos de los hechos, muchas gracias

ingeniero"; le pregunto testigo, ¿Por qué usted ante e1 Congreso, a pesar de decirle qUt~f

expresamente se quería conocer el cc-nocimiento o vinculación de Fujimori con el grupo ..

Colina, usted no mencionó que le había entregado a Alberto Fujimori este informe o

esta hoja de inteligencia? DIJO: Indudablemente ha sido una entrega sólo del

documento al seflor Fujimori, no :lcmos comentado en absoluto, no ::lemos tratado

porque él mismo me dijo que era la ÚHima vez que tratábamos del tema,- Ingeniero, la

pregunta concreta es, ¿Por qué razÓn usted no proporcionó esta misma informaciÓn a

la comisión?- DIJO: Doctor, ¿8 CU2..lcomisión?- Ingeniero, me refiero a la comisiÓn del

Congreso: ¿Por qué no lo hizo? 01..10: Claro que sí entregué la hJja doc1:Or, es la hoja

informativa que le he entn:gado a111,- Testigo, permítame reiterarle la pregunta. (~Por

qué no le dijo usted a la Comjsión Estrada que le había entregado a Alberto Fujimori

esta nota de i.nteligencia? DIJO: Porque probablemente no lo creí conveniente, no

recuerdo ese detalle, porque lo que yo buscaba era que la prensa nos ayude a hacer la ,l

investigaciÓn.- Señor testigo, y posteriormer.te usted declara ante la Vocalía de .

Instrucción, también obra acá la d::claración, y le vuelven él ~:Jreguntar,- ust~d dijo:

"¿preguntado para que diga si sabe por fuente directa, diferente a la p::ensa, quiéne:3

comandaban y quiénes integraban el grupo Co1ina? Dijo: que la Únic,::Linformación qw:

pudo tener en forma personal fue un documento anonimo dejado en su domicilio - ya

no en el CO::1greso - dejado en S'_l domicilio, se§;ún el cual quien dirigía el grupo Colina

era el coronel Huamán Azcurra. pt:ro que este a su vez recibia Órdenes de Vladimim

Montesinos Torres, Víctor ~\lalca, L'Jis Salazar Monroe, ,Juan Ri\'::ro Lazo y otros, qw~

no recuerda que estuviese implicac!o un oficial llamado Manll.C'l Obando, que cLcho

documento no mencionaba a Fujirnori": testigo le pregU:lto, (~Por c,ué no le dijo usted dI

Vocal Instructor que in\'(~stigaba e:ste caso, que uskd le había ~ntregac:1o la nota dl~

, u~"'"'...,",."": ,...,...,",...: , , , "".
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inteligencia al ex Presidente Alberto Fujimori. que w;ted ha seÚalado que fue un acto

singular, especial, que usted realizÓ dada la transcendencia del documento? D~JO:

Porque yo entendí que rr:e preg1..:..ntal=ansi había tratado el tema con el serlOr Fujimo:'i.

no señor, me limité a entregar el documento.- Testigo, ¿Es correcto afirmar que tC:~

recién en esta audiencia. que por primera vez usted proporciooa el dato de habe r

entregado esta nota de inteligencia ::1Alberto Fujimori? DIJO: Porque me lo preguntó el

señor Fiscal.- Señor ingeniero, le p:~egunta no es por qué lo hace, la. pregunta es, ¿Es

correcto afirmar que la primera. oportunidad en la cual usted está revelando este dato

es en esta audiencia? DIJO: No seÚor, en los medi::>s de prensa yo lo he expresado

reiteradas veces.- ¿O sea que ,'arias veces usted en la prensa ha dicho que había

entregado esta nota de inteligencia a Alberto Fujimori? DIJO: Sí señor, porque

evidentemente había la. intenciÓn de negar, entonces dije: "no seflor, a él le consta",

cuando vi que había toda esa intención de ;legar, qL:..edesconocía; ento::lces avisé qw:

había entregado el documento.- En este acto interviene el señor Director d.~

Debates y dirig:iéndose al testigo señala: Ingeniero, pregunto en esa. 'ir.ea, ¿Lo hizo

usted en conferencia de prensa, en entrevistas particulares, especificas a usted que

salieron publicadas? DIJO: En entrevistas particulares en radio y tele-\'isión.- Señor

San Román, usted es sus declaraci,)nes anteriores afirma lo siguiente: "entonces el

este sentido quien organizaba todos los operatÍ\os evidentemente era el seño r

Montesinos, los cperativos, pero qu:en tenía conocimiento de todos los hechos es el

señor Fujimori, eso no !rne cabe la menor duda", eso usted lo declara en el Congreso :;

explica por qué llega a esa deducción, le pregunto, ¿Por qué razÓn dentro de la:~

elementos c:.ue usted da para justiLcar su afirmaciÓn de que Alberto Fujimori conocía

de estos operativo s, por qué no hizo referencia a la entrega de esta nota e.e inteligencia~)

DIJO: Porque yo entendía que :.as preguntas eran s:. yo había tratado .:::1tema con el

señor Fujimori, .Yyo le dije que ::10, sólo me jmité a entregar la informaciÓ::1.- ¿Córro le

consta a usted que Vladim~ro lV[ontesinos era el que - \'oy a utilizar sus términos - el

que organizaba todos los operativ()s'~ DIJO: Por expli:::aciones de :11uch03 testigos, uno

de ellos el general Jaime S"linas Sedó.- ¿Por referencia de terc~ras personas? DIJO: Sí

seflor y contrastaba con les hechos ocurridos, CO;lun análisis logico, y coincidía la

preocupación.- ¿O sea que la inferrr:ación de Salinas era uno? DeJO: Se contrastaban

con los hechos.- Testigo, quiero individualizar sus fuentes de mformadÓn, lo que le ~

decía a usted el general Salinas Su:ó. ¿Qué otra persona le hacía n~f'.;rencia a esto?

-, , ~ ,."" , ." ,.., ' "..,...
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previamente permítame, me olvidaba,. porque hace un momento nos ha referido que

Salinas Secló lo que le informa es el copamiento, el descabez8rnier:to como usted ha

dicho, le pregunto puntualmente, ¿El general .Jaime Salinas Sedó le dijo a usted que

Vladimiro Montesinos planificaba las matanzas de B;:¡nios Altos') DIJO: No me dijo t~Il

esos términos, sino que Vladimiro Montesinos tenia tal grado de int1uencia ante el

señor Fujimori, que él tomaba las decisiones de las Fuerzas Armadas y de todo el

proceso de pacificación.- ¿El general Salinas Sedó le dijo a vsted que el Ejército

Peruano o el Servicio de Inteligencia del Ejército estaba llevando adelante matanzas.

exterminios, ejecuciones extrajuclici:.1les? DIJO: Me dijo que había un grupo en el

Servicio de Inteligencia Nacional.- Testigo, mi pregunta concreta no es si hubo un

grupo, sino, ¿A usted le informó el general Salinas Sedó antes de noviembre de mi-

novecientos noventa y dos - que di:e usted la época en la cual han conversado - que

había en el SIE, e:1 el SIN, un grupc de miembros de las Fuerzas Armadas que ]levaban

a cabo ejecuciones extrajudiciaJes? DIJO: No fue antes delsolpe seÜor, fue después del

golpe del cinco de abril.- ¿Hubo otra conve:,-sación entonces? DI.JO: No señor, la

primera conversación a qu:en conczco es despuésdel golpe del cinco de abril con el

señor Jaime Sahnas.- Perdón testigo, hace un momento yo le pfo::gunté si es;~

conversación referente al desmercbrmniento de las Fúerzas Armadas.- Sí doctor. pero

antes de que fuera detenido, pero usted no me dijo después del golpe, antes de qUt~

fuera detenido.- Ingeniero, estamosb.ablando del trece de novi.~mbre.- Sí doctor. pero

no antes de mil noveciefltos nO\',::nta y uno, que es diferente.- Sí ingenierJ, siempre me

estoy refiriendo al trece de noviembr.c,- En este acto interviene el señor Director d.~

Debates y consulta al testigo: SeÚor San Reman, ¿Es después del cinco de ab~-il :~

antes del trece de noviembre? DI.JO: Sí señor.- Prosigue el interrogatlnio el doctor

Nakasaki Servigón: Ingeniero, ¿.QLé fue lo :J.ue le refirió el general Salinas ScdÓ

respecto a estos grupos, acaso que eran grupos cI,~ aniquilmniento, de extermhio')

DIJO: Que estaban dirigidos por Vbdimiro :Vlontesin:)s.- Testigo, la pregunta concreta

es, ¿Le habló de grupos de aniquilHmiento. de exterminio? DUO: Se: seiíor.- ¿Usted lo

ha declarado en alguna de l;)s Cl:ortunidades que ha sido llamado, acaso en el

Congreso de la República? 01.;0: No me han preguntado sobre cso.- ¿Alguna otra

fuente de información que nos pueda usted identifi::ar, él demás del geroeral SaLna:.;

Sedó? DIJO: Habia el grupo CCIl1,iCa, EvaI'Ísto Castillo Aste, era un coma:1dan:e o

mayor del Ejér:ito en acti\'jdad que me dice que venía po:' orden del "mono" Pizarra. el

-' '--.""'--.""""'."" , "'.-' n ".._uu.. .,,_..
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señor Director de Debates señala: Para la próxima ~;esiÓn de la auÓencia el día h.:.nes

once, va a ser citado el serlor corcr.el Benedicto Jinénez. - En este estado el seña r

Director de Debates dispo

lunes once de

suspender la audiencia a fin de prosl~guirse el día

a horas nueve de la mañana, :sesión en la cual se

d'el testigo Benedicto Jiménez Baca.- Con lo que
===========~=::========================================
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